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ЗАДАНИЕ 9
КОРНИ С ЧЕРЕДОВАНИЯМИ. КЛАССИФИКАЦИЯ

1. УДАРЕНИЯ

БЕЗ УДАРЕНИЯ ПИШУТСЯ: ГОР, КЛОН, ТВОР, ЗАР.

Под	ударением пишем то, что слышим (кроме гар-//гор-; тут под ударением пишется только А).

1) В корне гар-//гор- в безударном положении пишется О: заГАР, уГАР, заГОРелый, уГОРеть, приГОРать, заГОРать, выГОРающий.
2) В корне зар-//зор- в безударном положении пишется А: ЗАРево, ЗАРница, оЗАРять, ЗАРя, ЗАРянка, оЗАРение, ЗОРи, ЗОРька.
3) В корне клан-//клон- в безударном положении пишется О: КЛАНяться, поКЛОН, поКЛОНиться, поКЛОНение, уКЛОНиться, приКЛОНиться, наКЛОНяться.
4) В корне твар-//твор- в безударном положении пишется О: ТВАРь, ТВОРчество, ТВОРить, ТВОРец, ТВОРение, выТВОРять.

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ!!! Есть похожие корни, которые не содержат чередования.

В этих словах нет чередования:

· огорчить,	гора,	подгорный,	гористый,	горчичник,	горизонт, горизонтальный, горевать, гордиться
· зоркий
· притворить (дверь), отварить (картофель)
· клонировать

2. СУФФИКС

В следующих корнях пишется буква И, если есть суффикс -А- (а под ударением пишем то, что слышим):

1) бер-//бир-: заБИРать, выБИРать, изБИРатели, соБИРающий – БЕРу, разБЕРёшь, соБЕРёт, выБЕРешь;
2) пер-//пир-: заПИРать, расПИРать, подПИРать, преПИРаться, оПИРаться – заПЕРеть, отПЕРеть, оПЕРеться;
3) дер-//дир-: заДИРать, разДИРать, приДИРаться, уДИРать – ДЕРёшь, разДЕРу, уДЕРу;
4) тер-//тир-: расТИРать, сТИРать, проТИРать – расТЕРеть, сТЕРеть, проТЕРеть;
5) мер-//мир-: заМИРать, уМИРать, выМИРать – уМЕРеть, заМЕРеть, отМЕРеть;
6) блест-//блист-: БЛИСТать, БЛИСТательный, заБЛИСТать – БЛЕСТеть, БЛЕСТяще, заБЛЕСТевший;
7) стел-//стил-: заСТИЛать, расСТИЛать, выСТИЛать – расСТЕЛить, поСТЕЛить, заСТЕЛешь;
8) жег-//жиг-: сЖИГать, заЖИГать, выЖИГание, разЖИГатель – выЖЕГший;
9) чет-//чит-: выЧИТать, предпоЧИТать, поЧИТатель – выЧЕТ.

10) В корне КАС-//КОС(н) пишем О, если дальше следует Н. Если после корня есть А, то пишем в корне А: КОСнуться, приКОСновение, приКОСнуться; приКАСаться, КАСательная.

Есть похожие корни, которые не содержат чередования.

В этих словах нет чередования: беречь, пировать, держать, тиран, примерять (одежду), измерение, примирить (врагов), усмирить, мировой, читать (книги), читательский, стилистический, косой (взгляд), косоглазый, косить (траву), (песчаная) коса, (длинная русая) коса.

3. ДВОЙНОЕ ЧЕРЕДОВАНИЕ

1) В корне скак-//скоч- перед К пишется А, перед Ч пишется О:
приСКАКать, уСКАКать; подСКОЧить, выСКОЧить, выСКОЧка.
2) В корне раст-//ращ-//рос- перед СТ или Щ пишется А, в остальных случаях пишется О: отРАСТи, наРАСТить, наРАЩение; выРОСший, заРОСль, поРОСль, водоРОСли.

3) В корне лаг-//лож- перед Г пишется А, перед Ж пишется О: поЛАГать, приЛАГательное; поЛОЖить, обЛОЖение, распоЛОЖение, приЛОЖение.

4. ЗНАЧЕНИЕ

· Корень мак- содержится в словах, имеющих значение «погружать в жидкость»: МАКать (сухарь в чай), обМАКнуть (перо в чернила).
· Корень мок- содержится в словах со значением «пропускать жидкость»: выМОКнуть (под дождём), проМОКнуть (лист), проМОКательная (бумага), непроМОКаемый (плащ).

· Корень равн- имеет значение «одинаковый»: уРАВНение, сРАВНить, уРАВНительный.
· Корень ровн- имеет значение «прямой, гладкий»: заРОВНять (землю), сРОВНять (с землёй), уРОВЕНЬ.


· В корне плав- пишем А: плавать, плавучесть, поплавок. За исключением слов: пловец, пловчиха, плывуны.

5. ИМ//ИН – А//Я

Слова с чередованием а(я)//им, а(я)//ин очень часто «не узнают», однако в заданиях они периодически встречаются. Такие чередования встречаются в глаголах и всех образованных от них словах. Постарайтесь запомнить.

сжать – сжимать понять – понимать начать – начинать поднять – поднимать отнять – отнимать обнять – обнимать внять – внимать зачать – зачинать
внимательный, заклинать, напоминать, приминать, занимательный и т.д.


***ИСКЛЮЧЕНИЯ

ЗАПОМНИТЕ!!! Слова-исключения называются так потому, что в них буква ставится не по правилу. Но всё равно они также содержат чередование:

выгарки, изгарь, пригарь (специальные и диалектные слова), полог, отрасль, росток, выросток, ростовщик, Ростов, Ростислав, подростковый (от слова ПОДРОСТОК), скачок, скачу, утварь, сочетать, сочетание, бракосочетание, поровну, равнина, ровесник и т.д.

ЗАДАНИЕ 9
ОМОНИМИЧНЫЕ СЛОВА (С ПРОВЕРЯЕМЫМИ ГЛАСНЫМИ)

1) умАлять значение («мАлый») – умОлять о помощи («мОлит»)
2) посвЯтить стихи даме/себя науке/в рыцари/в епископы/в тайну/в планы («свЯто») – просвЕтить безграмотных/массы/умы/молодёжь («свЕт»)
3) примЕрять вещи / измЕрение скорости («мЕрка») – примИрять
врагов / усмИрять буйных / смИрение («мИрно»)
4) чЕстолюбие («чЕсть») – чИстоплотный («чИстый»)
5) чАстота	радиоволн/колебаний/пульса	(«чАстый»)	–	чИстота	в квартире («чИсто»)
6) полОскать бельё («полОщет») – полАскать малыша («лАска»)
7) прожИвать	по	адресу	(«жИть»)	–	прожЕвать	орехи/хлеб («жЁваный»)
8) деревенский/московский/здешний	стАрожил	(«стАрый»)	–
стОрожил с ружьём («стОрож»)
9) обязательно	спИшите	текст	(«он	пИшет»)	–	вы	спЕшите	на заседание («спЕшка»)
10) отвАрить картофель («вАрка») – отвОрить дверь («ствОрка»)
11) запЕвать в хоре («пЕть») – запИвать водой («пИть»)
12) сновИдение	(=сон),	привИдение	(=призрак)	(«вИдеть»)	–
привЕдение к знаменателю/к единой форме («привЁл»)
13) слЕпить снеговика («лЕпка») / солнце слЕпит глаза («ослЕп») –
слИпаются глаза («слИпся»)
14) скрИпят ворота («скрИп») – скрЕплённый договором («скрЕпы»)
15) разрЕжённый воздух / прорЕдить всходы/свёклу/посевы («рЕдкий») – разрЯдить ружьё/обстановку («разрЯд»/«разрЯдка»)
16) волосы/флаги/знамёна развЕваются на ветру / навЕвать думы/сон/тоску/скуку («вЕять», «развЕять») – развИвать технологии/способности/воображение («развИтие») / привИвать ценности / увИтый плющом / извИвается река («вИть»)
17) полИнявшая от стирки вещь («лИнька») – не нужно лЕниться
(«лЕнь»)

ЗАДАНИЕ 9
ГЛАСНЫЕ И, Ы, А, Я, У, Ю ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ Ж, Ш, Ч, Щ

После шипящих ж, ш, ч, щ не пишутся гласные ы, я, ю, а пишутся и, а, у: животное, жизнь, жил, шило, широта, шипы, шина, чахотка, чиж, щит, ящик, щипать, жар, жало, жакет, жаворонок, жалоба, жать, шаль, шаг, чары, чай, час, щадить, щавель, жук, жулик, журчит, шуба, шутка, шуршит, чума, чудовище, чулок, чуйка, чудо, щука, щуплый, щупальца.

Исключения: брошюра,   жюри,   парашют   (и   производные   от   них:
парашютный, брошюровать и т.д.)

Также к исключениям можно отнести некоторые иноязычные имена собственные: Жюль, Сент-Жюст, Чюрлёнис, Мкртчян, Лонжюмо, Шяуляй и др.

Гласные Е, Ё, О после шипящих Ж, Ш, Ч, Щ

в КОРНЕ под ударением
· Если можно подобрать однокоренное слово с Е, то пишется Ё: печёнка – печень, чёрный – чернеть, шёрстка – шерсть, чёрт – черти, шёпот – шепчет, жёлтый – желтеть

· Если нельзя подобрать однокоренное слово с Е, пишется О: крыжовник, трущоба, шорох, шоры, шорник, шоркать, чокаться, чопорный, чохом; Шолохов, Щорс, Печора, Печорин, Ижора

в ОКОНЧАНИЯХ и СУФФИКСАХ отымённых частей речи (существительных, прилагательных, наречий)

В безударном положении пишется Е:
· с эпата́ жем, (рядом) с Верниса́ жем, с зада́чей, с пода́чей, с да́чей, неуклю́ жего (щенка), све́жего (помола), ры́ жего (котёнка), пе́шего (похода), быва́ вшего (ранее), хоро́ шего (друга)
· вну́ченька, до́ченька, грибо́чек, пирожо́чек, звоно́чек, горо́ шек, лучево́ й, плечево́ й, биржево́ й, плю́ шевый

· ле́гче, глу́бже, лу́чше, ху́же, ме́ньше, ста́ рше, мла́ дше, неуклю́ же, бога́че
· пёрышек – пёрышки, ва́ жен – важный, ба́ шен – башня, пе́шек – пешка, гре́шен – грешна, стра́ шен – страшна

Под ударением пишется О:
· с мячо́ м, с мечо́ м, с ключо́ м, под лучо́ м, с алычо́ й, со свечо́ й, с душо́ й, большо́ го (разгрома), из чужо́ го (кармана)
· рожо́ к,	казачо́ к, книжо́ нка, девчо́ нка, ручо́ нка, собачо́ нка, чащо́ ба, ежо́ вый, холщо́ вый, моржо́ вый, свинцо́ вый, грошо́ вый
· горячо́ , свежо́ , общо́
· мешо́ к – мешка, кишо́ к – кишка, княжо́ н – княжна, смешо́ н – смешна

Обратите внимание на существительные с суффиксом -ЁР: ухажёр, монтажёр, дирижёр, стажёр

в ОКОНЧАНИЯХ и СУФФИКСАХ глаголов и слов, образованных от них

Под ударением пишется Ё:
· уйдёт, стрижёт, печёт, жжёт
· в глагольном суффиксе -ёвыва-: заночёвывать, перекочёвывать, затушёвывать, выкорчёвывать
· в отглагольных существительных с сочетанием суффиксов -ёвк-а: ретушёвка (от ретушировать), кочёвка (от кочевать), корчёвка (от корчевать), ночёвка (от ночевать)
· в суффиксе страдательных причастий -ённ- (-ён-), а также в производных от них существительных, например: отрешённый – отрешённость, размягчённый – размягчённость, упрощённый – упрощённость, учёный – учёность, копчёный – копчёности, тушёный – тушёнка, сгущённый – сгущёнка

Если слово образовано от глагола ЖЕЧЬ

· пишется Ё (Е) в глаголах и отглагольных прилагательных, причастиях: поджёг сарай, ожёг ногу, жжённый сахар, разжёг камин, сожжённое сено
· пишется О в существительных: поджог сарая, ожог ноги, изжога

Запомнить:
шок, шоу, шоссе, шоколад, Шотландия, шофёр, жонглёр, шорты, капюшон, артишок, анчоус, пижон, мажор, мажордом, шомпол, крюшон, шовинист, креп-жоржет, боржом, джонка, шероховатый (но шорох), трещотка, ещё

Запомнить:
В именах собственных может писаться как -ов, так и -ёв:
· Лихачёв, Пугачёв, Сычёвка
· Ромашов, Балашов, Межовск

ЗАДАНИЕ 9
ПРАВОПИСАНИЕ ГЛАСНЫХ «И» И «Ы» ПОСЛЕ «Ц»

· В корне слова после Ц пишется буква И: цитата, цитрус, циклон, циркуль, цирк, цифра, панцирь, Сицилия

Исключения: цыган, цыпленок, цыц, на цыпочках (+ родственные слова:
цыганка, цыганить, цыкнуть и т.п.)

«Цыган цыганке цыкнул: ‟Цыц, цыплёнок, на цыпочки!”»

Также к исключениям можно отнести некоторые имена собственные: село Цыйша, фамилии Цыбусова, Цыбулько, Цыба, Цыцык и т.д.

· В окончаниях имен существительных и прилагательных после Ц
пишется буква Ы: куницы, танцы, ученицы, птицы, синицы, куцыми
· В суффиксах слов на -ЦИЯ или -ЦИЙ пишется буква И: авиация, станция, прокрастинация, федерация, рация, декларация, кальций
· В суффиксах прилагательных -ын после Ц пишется Ы: лисицын, синицын, куницын, птицын, сестрицын
· В именах собственных возможно как окончание -ЦИН (Ельцин, Вицин, Цицин), так и -ЦЫН (Солженицын, Куницын, Птицын, Синицын, Лисицын)

ЗАДАНИЕ 9 СЛОВАРЬ КОРНЕЙ ОТ ФИПИ

«Словарь корней» содержит словник двух видов корней – во-первых, похожих по произношению, но разных по написанию в силу различия в значениях (развиваются кудри – развеваются флаги), во-вторых, широко распространённых, но, как показывает школьная практика, в которых очень часто допускаются ошибки (поглощать знания, встряхнуть, удивительный). Советуем внимательно прочитать словник и при выполнении заданий регулярно возвращаться к нему для проверки значения встретившихся в примерах корней.

СЛОВАРЬ КОРНЕЙ

1. ба-: баять (= говорить), обаятельный, обаятельно, краснобай (= болтун)
2. -бав- (-бавл-): убавлять, добавлять, разбавлять, прибавка
3. -бег- (-беж-): обежать стадион
-обид-: обида, обижать слабых
4. -ближ-	(-близ-):	близкий,	приближаться,	приблизительный, ближайший
5. -бог-	(=	обилие	чего-либо):	богатство,	обогащать,	богатый, богатырь
6. -вал-: пенятся морские валы
-вол-: устало бредут волы
7. -верг- (-верж-): извергать, ввергнуть, подвергать, извержение
8. -вид-: видеть, привидение – призрак, видение, свидетель
-вед-: вести, приведение – доведение до результата: помочь дойти человеку
-вед-: ведать – знать, сведения, сведущий в истории человек; не ведает, что творит
-вяд-: засыхание; увядание растений осенью
9. -ви-:	закручивать; вить, завиваются кудри, обвиваются лианы вокруг дерева
-ве-: веять на ветру, развеваются флаги, навевать мечты
-развит-: развиваться – усиливать, укреплять, расти, доводить до совершенства

10. -вин-:	вина,	невинный, обвинять, провинность перед другом,
провиниться
11. -вод-	(-вожд-):	водить,	вождь,	вождение,	сопровождать, проводить
12. -глот- (-глощ-): глотка, поглощать знания, поглотить
13. -гляд-: взгляд, заглядение, поглядеть
14. -год-: время; год жизни, годовой результат, годовалый ребёнок
-год-: годный для дела
15. -гор-: беда; горе, горевать (этимологически от слова «гореть»)
-гор-: горечь, горький перец, горький урок
-гор-: жечь; гореть на огне
-гор-: гора, гористая местность
16. -гром-:	громада	(куча),	громоздить,	громоздкий,	громадный, огромный
17. -да-: дать, давать, продавать, продавец, преподаватель, данный, дань
-дар-: дарить, подарок, подарить
18. -дел-: дело, деловой, делец
-дел-: часть; делить, делянка в лесу
19. -див- (-дивл-): диво, дивный, удивительный, удивление, удивляться
20. -дол-: низ; долина, Подольск, преодолеть, непреодолимый
-дол-: часть; доля хорошего человека – скорбь
-долг- (-долж-): длинный; долгий, продолжаться
-даль-: далёкий, отдалять, удаление, вдали
21. -дорог- (-дорож-): дорога, дорожный
-дорог-: высокий в цене; дорогой, дороговато, дороговизна
-дрож- (-дрог-): тряска; дрожь, дрожать от холода, содрогнуться
от ужаса
-драж-(-драз-): быть похожим; дразнить, подражать, подразнить, раздражаться
22. -един-: единство, единение, объединение, соединиться, единица
-один-: одинокий, одиночество, однозвучный, однообразный
23. -же-: съесть пищу, кушать; прожевать пирожок
-жи-: жить, пребывать где-то, проживать в Москве
24. -оземь – о землю (ударить, стукнуть)
-озимь – о зиме, т.е. перед зимой посаженный ячмень, пшеница

25.-зна-: знание, познавать, узнавать много нового, признаваться в проступках
26. -каз- (-каж-): казаться, кажется, указания, наказание, искажать, заказать
27. каток – залитое льдом место, где катаются на коньках; скольжение;
окатиться водой
коток – маленький кот; окотилась кошка
28. -кал-: сила, крепость; закалить ребёнка, металл
-кал-: жар; накалить лампочку, металл – сделать горячим
-кол-: повреждение; наколоть палец, уколоться о шип растения
-кол-: разделение; наколоть дров, раскол в партии
29.-колен-: колено, поколение
-колот-: бить; колотить
30.-кар-: наказывать; карать за преступление
-кор-:	упрекать,	ругать	словами;	корить	за	ошибку,	за	лень;
покорить народ
31.-кос-: коса девичья, коса для срезания травы, песчаная коса у моря;
косить
-кос-: кривой; косой взгляд, косой заяц, косой дождь
-кость-: костяной крючок
32.-скрип-: скрежещущий звук; скрип, скрипеть, скрипка, скрипучий, проскрипеть
-креп-: крепкий, скрепить две доски, скреплённый, закреплять
33. -крас- (-краш-): красный, краска, украшение, красивый
34. -крат- (-кращ-): маленький; краткая речь, сокращать совещание
-крот- (-крощ-): тихий, смирный; укрощать зверя, укротитель в цирке
-крот-: животное, роющее землю; кротовая нора
35. -кров-: кровля, покров, сокровище, сокровенный
36. -куп-: очищать водою; купаться, купель
-куп-: приобретать (от копить); покупка, покупать, купец
37. -лаг-/-лож-: класть; положить, наложить, предлагать… (корень с чередованием)
-слад- (-слажд-): сладкий; наслаждение
38. -ласк-: ласкать = гладить, поласкать котёнка
-полоск-: промывать дочиста; полоскать бельё
39. -лет-: время; летний, летописец

-лет-: нестись по воздуху; летучий, летать
40. -леп-: лепить из глины, слепить снеговика
НО! -слеп-: слепой, ослепило ярким светом
-лип-:	приклеиваться,	приставать;	липнуть,	липучка,	глаза
слипаются
41. -ли-: лить, вылить, разливать, ливень, проливной, заливной
42. -лиз-: лизать, зализать рану
-лез-: лезть, залезать в норку
43. -лик-	(-лиц-/-лич-):	лицо,	обличать,	облицевать,	уличить, отличать
44. -мал-: маленький, умалять чьё-либо достоинство, заслуги
-мол-: молитва, умолять о помощи
45. -мел-: белое известковое вещество; мелить – натирать мелом
-мол-: измельчать; молоть кофе на мельничке
46. -мен-: мена, смена, размен, перемена, изменяться, изменение, поменять
-мин-: миновать (= пройти мимо), минувший час, минуть; минул уж полдень
47. -мер-/-мир-	(корень	с	чередованием):	умирание,	замирание, замереть – прекращение чего-либо
-мер-: мерка; примерять – определять годность по размеру
-мир-: добро; примирять – водворять мир, добрые отношения
48. -мерк- (= мрак): меркнуть, мерцать, сумерки
49. -мор-: море, моряк, морской
-мор-: смерть; уморить
50. -мят- (от «мясти» = мутить, смута): мятущийся человек, сумятица, мятеж
-мет- (от «мести» = кидать, бросать): метущий улицу дворник,
мечущийся (перен.) человек
51. -пе-: петь песню, мелодию, напевать, распевать песни
-пи-: пить жидкость, отпивать, распивать напитки
52. -печ- (=жечь): печь, печать, печаль (жжёт душу), впечатление
(«выжжено» в памяти)
53. -плот(ь)-	(-площ-):	воплотить,	воплощать	идею	в	жизнь;
плотяной человек – земной
-плат-	(кусок	материи	=	деньги): плата, заплатить, платье, платок; платяной шкаф

54. -пол-: очищать от сорняков; полоть грядку моркови
-пол-: нижний настил в доме, по которому ходят; половик
-пол-: безлесная равнина; поле, полевод
-пол-: числительное; половина
55. -порох- (-порош-): порошить (от «прах» = пыль, чередование
-оро-/-ра-)
56. -прек-: упрёк, упрекать, попрекать, прекословить, вопреки
57. -прос-: сельскохозяйственный злак; просо, просяной хлеб, каша
-прос- (-прош-): хлопотать; просить, прошение, просьба
58. -ран-: (этимологически) время рождения солнца; ранний, рано
-ран- (-раж-, -раз-): повреждение; рана, раненый, поразить насмерть, сражение, сразить + (этимологически) отражение, выражение, выразительный
-образ- (-ображ-) (от разити = резать): образ, образование, изображение, воображение
59. -ред-: сделать редким, разредить огурцы на грядке
-ряд- (-ряж-) (= порядок): разрядить ружьё, наряжаться в красивое платье, ряд кресел
60. -свет-: свет, светлый, осветить фонарём комнату
-свят-: сделать святым, без зла, без изъяна; освятить храм;
посвятить стихи маме.
61. -си-: сиять = светить, блестеть; синий – метафора по светящемуся небу
-син-: синица – от звукоподражательного «синь-синь»
62. -скором- (от «скором» = жир, масло): корм, скоромная пища = животного происхождения
-скром- (от «крома» = граница): скромный человек, т.е. тот, кто держится вежливо
63. -слав- (-славл-): слава, славить, прославлять, прославление
-слов-: слово, славословить, прекословить, словесный, благословлять (благое + слово)
64. -сол-: соль, солить, солёный
-сол-: иноязычный корень – соло = один; солист
65. -спех- (-спеш-): спешить, спешите видеть, сделать наспех
-пис- (-пиш-): писать, записывать, спишите задание
66. -став- (-стан-/-стой-): остановка, составлять; расстояние; остаюсь, остаются, достаёт

67. -стар-: старожил (старый житель)
-сторож-: сторожил склад
68. -стиг- (-стиж-): достигать, постигать, достижение, настигать
69. -страд-	(-стражд-):	страдать,	страдание,	сострадать, страждущий
70. -тач-: строчить = шить; вытачка на блузке
-точ-: заострять, обрабатывать дерево, железо; выточка детали
71. -тесн-: жмущий; тесный, вытесненный из толпы, теснить – лишать простора
-тисн-: выдавленный; вытисненный рисунок, тиски (инструмент)
72. -тер-/-тир- (корень с чередованием): тереть, натирать…
-тер-: лишаться чего-либо; терять книгу, кошелёк
73. -теш- (-тех-): радость; утеха, потеха, утешать ребёнка (тешить, развлекать)
-тиш- (-тих-): тишина, отсутствие шума; утишать расшумевшихся учеников
74. -тряс-:	тряска,	трясина,	трястись,	встряхнуть,	сотрясение, землетрясение
75. -тяж- (-тяг-) (от «тяга» = вес): тяжёлый, утяжелять жизнь кому-либо
-тян-(-тяг-/-тяж-):	тянуть,	стягивать,	подтянуть	песню,
пристяжные лошади
-стег- (-стеж-): пристёгивать, пристежные воротнички
-сяг-	(от	«сягати»	=	касаться,	хватать):	посягать	на	чужое,
присягать (касаясь святыни)
76. иступленный инструмент: тот, который затупили; исступлённый человек – нервный (= «выступивший из себя»)
77. -хран-: хранить, охрана
-хрон-:	иноязычный	корень	–	хронос	= время; хронический – долговременный
78. -цел-: без изъятия; целый, целиком; целитель = врач; целовать = желать здоровья
-цель- (из польского): мишень или то, чего хотят достичь; делать с
целью, целевые деньги
79. -част-: повторение; частота ударов пульса, частый лес
-часть-: доля, кусок; частный случай, участвовать в соревновании
-честь-: почёт; чествовать героя, честолюбие

-чист-: отсутствие грязи; чистота в доме, чистоплотный (= чистая плоть, тело)
80. шорох – звук (этимол. шершавый и потому издающий шорох);
шероховатый, шершавый – колючая, цепляющаяся поверхность
81. -щеп-: щепка, нащепать лучины
-щип-: щипать = отрывать (защемлять), нащипать травы
82. -яв- (-явл-): явка, явный, явиться, явление, проявиться, заявление
83. яство: еда, от слова «ясти» = есть, кушать; изысканные яства

ЗАДАНИЕ 10. ПРИСТАВКИ

Приставки ПРЕ- и ПРИ-
Приставки ПРЕ- и ПРИ- придают словам разные значения.

Приставка ПРЕ-

1. Высокая степень качества (ОЧЕНЬ):
превосходный, премудрый, пренеприятный, преувеличивать, преуспевать

2. Значение приставки ПЕРЕ- («ЧЕРЕЗ» или «ИНАЧЕ»):
превращать, преображать, преступать, претерпевать, преследовать, претворить в жизнь

Приставка ПРИ-

1. Пространственная БЛИЗОСТЬ:
прибрежный, пригородный, привратник, прилюдно

2. Приближение, присоединение:
пришить, приехать, прилететь, прибавить, принести

3. Неполнота действия:
приоткрыть, присесть, причуда, прискорбный

4. Доведение действия до конца:
придумать, прибить

5. Совершение действия в чьих-либо интересах:
приберечь, припрятать, прикопить

Близкие по звучанию, но разные по значению слова с приставками ПРЕ- и ПРИ-

1. ПРЕбывать (находиться) – ПРИбывать (приезжать)

*** ПРЕбывать в городе // ПРИбывать в город


2. ПРЕдать (изменить кому-либо, чему-либо) – ПРИдать (прибавить, внести)

*** ПРЕдать друга, принципы // ПРИдавать значение

***	ЗАПОМНИТЕ:	старинное	ПРЕдание,	ПРЕдать	огню,	ПРЕдать огласке

3. ПРЕдел (граница) – ПРИдел (то, что приделано; добавочный, обычно боковой алтарь в церкви)

*** ПРЕдел совершенства, прочности // ПРИдел храма

4. ПРЕемник (наследник; заступивший на чьё-либо место) – ПРИёмник (устройство для восприятия сигналов)

*** ПРЕемник президента // старый ПРИёмник

5. ПРЕзирать (пренебрегать, считать ничтожным, подлым) – ПРИзирать (заботиться, относиться с участием, милосердием)

*** ПРЕзирать негодяев // ПРИзирать сирот

6. ПРЕклонить	(склонить,	опустить	вниз,	нагнуть;	с уважением!) – ПРИклонить (пригнуть, приблизить)

*** ПРЕклонить колено перед королём // ПРИклонить голову к плечу

7. ПРЕступить (переступить, перейти через что-нибудь) – ПРИступить (начать, приняться за что-то; подойти)

*** ПРЕступить закон // ПРИступить к работе

8. ПРЕтворить	(осуществить,	воплотить)	–	ПРИтворить	(неплотно затворить, прикрыть)

*** ПРЕтворить проект в жизнь // ПРИтворить дверь

9. ПРЕуменьшить (представить менее существенным, важным, чем есть на самом деле) – ПРИуменьшить (несколько уменьшить)

*** ПРЕуменьшить вину // ПРИуменьшить успехи

10. ПРЕходящий	(временный,	недолговечный)	–	ПРИходящий	(тот, который приходит)

*** ПРЕходящие радости и печали // ПРИходящий врач

Буквы И/Ы после приставок

После приставок, оканчивающихся на согласную, вместо буквы И пишется буква Ы.

подЫграть, разЫграть, сЫграть – Играть отЫскать, подЫскать, разЫскать – Искать безЫдейный – Идейный
безЫнициативный – Инициативный безЫндукционный – Индукционный подЫнтегральный – Интегральный предЫстория – История предЫюльский – Июльский

КОГДА ЭТО НЕ РАБОТАЕТ.

1. Исключение. В слове взИмать пишется буква И. В однокоренных ПОСЛЕ ДРУГИХ ПРИСТАВОК пишется Ы согласно правилу: изЫмать

2. После приставок МЕЖ- и СВЕРХ- сохраняется буква И.

межИнститутский,	межИмпериалистический,	сверхИзысканный, сверхИндустриализация, сверхИнтересный

3. После иноязычных приставок ДЕЗ-, КОНТР-, ПОСТ-, СУБ-, СУПЕР-, ТРАНС-, ПАН- буква И сохраняется.

дезИнформация, контрИгра, постИмпрессионизм, субИнспектор, суперИнтендант, трансИорданский, панИсламизм

4. Сложносокращённые слова не подчиняются данному правилу. Буква И сохраняется.

медИнститут, педИнститут, спортИнвентарь, спортИгра, спецИнтернат

5. В сложных словах с первой основой ДВУХ-, ТРЁХ-, ЧЕТЫРЁХ- тоже сохраняется И.

двухИмпульсный, трехИмпульсный, трёхИонный, четырёхИгольный

Разделительные Ъ и Ь

Разделительный Ъ пишется перед буквами Е, Ё, Ю, Я в следующих случаях:

1. После	приставки,	оканчивающейся	на	согласную:	безЪязыкий, межЪядерный, подЪезд, предсЪездовский, предЪюбилейный , сЪёмка

2. В иноязычных словах после приставок на согласную: АБ-, АД-, ДИЗ-, ИН-, ИНТЕР-, КОН-, КОНТР-, ОБ-, СУБ-, ТРАНС- и т.д.:

адЪютант, адЪюнкт, дизЪюнкция, инЪекция, интерЪекционный, конЪюнктивит, конЪюнктура, контрЪякобинский, обЪект, субЪект, трансЪевропейский, панЪяпонский

3. В сложных словах с первой основой ДВУХ-, ТРЁХ-, ЧЕТЫРЁХ-: двухЪярусный, трёхЪядерный, четырёхЪёмкостный Разделительный Ь пишется в следующих случаях:


1. Внутри слова, после согласных и перед буквами Е, Ё, Ю, Я, И. НО НЕ ПОСЛЕ ПРИСТАВКИ:

вЬюга, вЬюнок, крестЬянин, обезЬяна, певунЬя, подЬячий, портЬера, серЬёзный, соловЬиный

2. В некоторых иноязычных словах перед О:

баталЬон,	булЬон,	карманЬола,	медалЬон,	павилЬон,	почталЬон, шампинЬон

БУКВЫ З и С в приставках

1. Приставки БЕЗ-, ВОЗ- (ВЗ-), ИЗ-, НИЗ-, РАЗ-, ЧРЕЗ- (ЧЕРЕЗ-)
пишутся с буквой З перед гласными и звонкими согласными.

бездумный,	возбуждение,	взбираться,	изрешетить,	низложить, разбирать, чрезвычайный

Приставки БЕС-, ВОС- (ВС-), ИС-, НИС-, РАС-, ЧРЕС- (ЧЕРЕС-)
пишутся с буквой С перед глухими согласными.

бескомпромиссный,	воспарить,	вспугнуть,	исправить,	ниспадать, распрямить, чересчур

ЗАПОМНИТЕ:

*** Написание слов с двумя З или двумя С на стыке приставки и корня.

Беззвёздный	–	бессердечный,	воззвание	–	восстание,	иззябнуть	– иссушить, раззадорить – расступиться

*** В словах здание, здесь, здешний, здоровье, здравствуй, ни зги
приставка не выделяется и согласная З входит в корень.

*** В словах низкий, низший согласная З входит в состав корня, поэтому на письме НИКОГДА не требуется замена на С.

*** Написание сложных слов, в первой части которых слово БЛИЗ, остаётся неизменным: близсидящий, близлежащий.

2. Приставка С- остается неизменной, независимо от того, находится она перед глухой или звонкой согласной.

Стащить – сдёрнуть, скрещивать – сгребать, спускать – сбривать, сшить – сжить

*** ВНИМАТЕЛЬНЕЕ с теми словами, в которых ДВЕ ПРИСТАВКИ.

неСгибаемый (приставки НЕ- и С-), неСдержанный (приставки НЕ- и С-), неСжатый (приставки НЕ- и С-)

Приставки ДИЗ- и ДИС-

Правописание приставок ДИЗ- и ДИС- не зависит от глухости или звонкости последующего согласного.

ДИЗ- пишется перед гласными буквами и Ъ:
ДИЗЪюнкция, ДИЗАссоциация

ДИС- пишется перед согласными буквами:
ДИСКомфорт,	ДИСГармонпя,	ДИСКвалификация,	ДИСПропорция, ДИСБаланс

Приставки с парными согласными (кроме З и С)

Есть приставки, правописание парных согласных на конце которых не зависит от каких-либо факторов. Правописание таких приставок следует ЗАПОМНИТЬ.

ПОД- , НАД- , ПРЕД- , ОТ-

ПОДтолкнуть, ПОДбежать, НАДписать, НАДломить, ПРЕДписать, ПРЕДвидеть, ОТпустить, ОТбежать

Буквы А и О в приставках

1. В приставках РАЗ-//РАС- и РОЗ-//РОС- в БЕЗУДАРНОМ положении пишется буква А:
развалИть, разлИв, расписАние, рассЫпать

Под ударением пишется буква О:
рОзвальни, рОзлив, рОспись, рОссыпь

СЛОЖНОЕ СЛОВО: Прежде нормативным считалось написание рОзыскной (от рОзыск), однако современным правилам это противоречит, поскольку приставка безударная, а значит, следует писать А. Теперь нормативное написание — рАзыскной. Однако в заданиях это слово не встречается.

Приставки ПРА- и ПРО-

Эти приставки отличаются по значению.

Приставка	ПРА-:	«первоначальность,	исконность,	древность, отдаленность во времени».
пранарод, прародина, праславяне, праязык, праславянский язык, прадед и т.д.

Приставка ПРО-: все остальные случаи.
пробежать, простоять, протащить, прочитать, проплыть, просмотреть, прописать лекарство, профашистская идеология, ПРООБРАЗ (запомните!) и т.д.

Другие приставки с буквами О и А

Есть приставки, правописание букв О и А в которых не зависит от каких-либо факторов. Правописание таких приставок следует ЗАПОМНИТЬ.


ПОД-, НАД-, ДО-, ПО-, НА-, ПОЗА- , РАЗО-, ПОДО-

ПОДложить,	НАДкусить,	ДОписать,	ПОругать,	НАправить, ПОЗАвчерашний, РАЗОбрать, ПОДОждать

ЗАДАНИЕ 11

В этом задании проверяется правописание суффиксов разных частей речи (существительных, прилагательных, глаголов и форм глагола, наречий).
Чтобы успешно выполнять данный номер, необходимо запомнить основные суффиксы, правила, по которым они пишутся, и выучить некоторые исключения.
Суффиксы прилагательных:

1. Суффиксы -ЧИВ-/-ЛИВ-//-ИВ-/-ЕВ-

· Нужно различать суффиксы -ЧИВ-/-ЛИВ- и суффиксы -ИВ-/-ЕВ-. (Например, в слове памятливый: корень – «памят», суффикс – ЛИВ; а в слове миндалевый: корень – «миндал», суффикс – ЕВ, т.к буква Л входит в корень).
· В суффиксах -ЧИВ-/-ЛИВ- всегда пишется буква И, так как суффиксов -ЧЕВ-/-ЛЕВ- не существует. Примеры: заманЧИВый, стрессоустойЧИВый, неповоротЛИВый, заботЛИВый.
· В суффиксах -ИВ-/-ЕВ- под ударением пишется И, без ударения – Е. Примеры: вермишелЕВый, марлЕВый, дождЕВой, красИВый, плаксИВый.
Исключения: милостИВый, юродИВый.

Запомнить: гуттаперчЕВый (корень – «гуттаперч»), фланелЕВый (корень
· «фланел»).

2. Суффиксы -ИСТ-, -ЧАТ-, -ЕНЬК-/-ОНЬК-, -ЕВАТ-/-ОВАТ-

Данные суффиксы не имеют пары и не изменяются (не существует суффиксов иват/иньк/ест/чет и т.д.), их необходимо запомнить.
· -ИСТ-: болотИСТый, уборИСТый, размашИСТый, морщинИСТый.
· -ЧАТ-: сводЧАТый, клетЧАТый, расплывЧАТый.
· -ЕНЬК-/-ОНЬК-: старЕНЬКий, хитрЕНЬКий, чистЕНЬКий, сухОНЬКий, тихОНЬКий.
· -ЕВАТ-/-ОВАТ-: сиренЕВАТый, синЕВАТый, рыжЕВАТый, желтОВАТый, винОВАТый.
3. Суффиксы -ИНСК-/-ЕНСК-

· Суффикс -ИНСК- пишется во всех прилагательных, которые были образованы от слов, оканчивающихся на -ИН, -И(Ы), -А(Я): сочИНСКий (от «Сочи»), истрИНСКий (от «Истра»), мытищИНСКий (от «Мытищи») и т.д.
· В остальных случаях пишется суффикс -ЕНСК-: кладбищЕНСКий (от «кладбище»), отраднЕНСКий (от «Отрадное») и т.д.
4. Суффиксы -К-/-СК-

· Суффикс -К- пишется, если прилагательное имеет краткую форму или было образовано от существительного, оканчивающегося на -К,
-Ц, -Ч.

Примеры: вязКий (краткая форма – «вязок»), рыбацКий (от «рыбаК»), немецКий (от «немеЦ»), ткацКий (от «ткаЧ»).
· Во всех остальных случаях пишется суффикс -СК-: матросСКий (от
«матрос»), французСКий (от «француз») и т.д.

Исключения: таджикСКий, угличСКий, узбекСКий.

Суффиксы наречий:

1. Суффиксы -О-/-Е- и -А-/-Я-

· -О/-Е пишутся в словах с приставками В-/НА-/ЗА-

Примеры: вправО, запростО, налевО.

· -А/-Я пишутся в словах с приставками ИЗ-/ДО-/С-

Примеры: изредкА, докраснА, сызновА.

***Как легко запомнить правописание этих суффиксов? Подставьте нужную приставку к слову «окно» и посмотрите на окончание: эта буква и будет суффиксом наречия в сочетании с выбранной приставкой. Например, В- окнО => если есть приставка В-, то пишется суффикс О и т.д.
Суффиксы существительных:

1. Суффиксы -ИНК-/-ЕНК-

· Суффикс -ИНК- пишется, если есть слово с «ИН». Примеры:
соломИНКа	(есть	слово	«соломИНа»),	изюмИНКа	(есть	слово
«изюмИНа»).
· Суффикс -ЕНК- пишется, если нет слова с «ИН» (обычно слова на
-НЯ). Примеры: песЕНКа (нет слова «песЕНа», есть «песНЯ»), вишЕНКа (нет слова «вишЕНа», есть «вишНЯ»).
2. Суффиксы -ИЦ-/-ЕЦ-

· В сущ. женского рода пишется -ИЦ-. Примеры: сестрИЦа, императрИЦа, лестнИЦа.
· В сущ. мужского рода пишется -ЕЦ-. Примеры: гвардеЕЦ, владелЕЦ, кореЕЦ.
· В сущ. среднего рода пишется -ЕЦ-, если ударение падает на окончание (письмЕЦо, ружьЕЦо, пальтЕЦо); пишется -ИЦ-, если ударение падает на морфему перед суффиксом (зданьИЦе, здоровьИЦе, платьИЦе).
3. Суффиксы -ИК-/-ЕК-

· Суффикс -ИК- пишется, если при изменении слова по падежам гласная буква не выпадает. Примеры: ключИК (нет (чего?) ключИка
– гласная буква не выпала); нолИК (нет нолИка); кролИК (нет кролИка).
· Если гласная буква выпадает, то пишется суффикс -ЕК-. Примеры: замочЕК (нет (чего?) замоЧКа – гласная буква выпала); горошЕК (нет гороШКа); кусочЕК (нет кусоЧКа).
4. Суффиксы -ИЧК-/-ЕЧК-

· Суффикс -ИЧК- пишется в существительных, образованных от слов, оканчивающихся	на	-ИЦ(А).	Примеры:	пуговИЧКа	(от
«пуговИЦА»),	ножнИЧКи	(от	«ножнИЦы»),	лестнИЧКа	(от
«лестнИЦА»).
· Во всех остальных случаях пишется суффикс -ЕЧК-. Примеры:
времЕЧКо	(от «вреМЯ»), ситЕЧКо (от «ситО»), книжЕЧКа (от
«книгА»).

5. Суффиксы -ИЗН-/-ИН-

Эти суффиксы являются неизменяемыми и всегда пишутся с буквой И, их необходимо запомнить. Примеры: тишИНа, ширИНа, белИЗНа, новИЗНа.
6. Суффиксы -ИНСТВ-/-ЕНСТВ-

· Суффикс -ИНСТВ- пишется, если в слове ударение падает на окончание. Примеры: большИНСТво, меньшИНСТВо, старшИНСТВо.
· Суффикс -ЕНСТВ- пишется, если в слове ударение падает на корень. Примеры: первЕНСТВо, нищЕНСТВо.
Суффиксы глаголов и форм глагола:

1. Суффиксы -ЫВА-/-ИВА- и -ОВА-/-ЕВА-

· -ЫВА-/-ИВА- пишутся, если суффикс не выпадает в 1-м лице единственного числа (местоимение «Я»).
Примеры: настаИВАть (я настаИВАю), очерчИВАть (я очерчИВАю), подкрадЫВАться (я подкрадЫВАюсь), разведЫВАть (я разведЫВАю).
· -ОВА-/-ЕВА-	пишутся,	если	суффикс	выпадает	в	1-м	лице единственного числа (местоимение «Я»).
Примеры: беседОВАть (я беседУЮ), шествОВАть (я шествУЮ), корчЕВАть (я корчУЮ), ночЕВАть (я ночУЮ).
· Если ударение падает на «ВА», то убираем «ВА» и пишем букву, которая стоит под ударением в получившемся слове.
Примеры: оскудЕВАть – оскудЕть, устарЕВАть – устарЕть, заболЕВАть – заболЕть.
***Если при отбрасывании «ВА» получается несуществующее слово, то нужно проверять по стандартному алгоритму.
Исключения:


1. ЗатмЕВАть
2. СомнЕВАться
3. 
ЗастрЕВАть
4. ВстрЕВАть

5. ПродлЕВАть
6. ОбурЕВАть

Запомнить на всякий случай:

1. ПодразумЕВАть – разумЕть
7. 
НамерЕВАться
8. РазЕВАть

2. РазведЫВАть – разведЫВАю, но! заведОВАть – заведУЮ
3. ПотчЕВАть – потчУЮ
4. ПовелЕВАть – повелЕть
5. НавьючИВАть – навьючИВАю (на осла сумки)
6. ПоскрипЫВАть – поскрипЫВАю
7. УвещЕВАть

2. Суффиксы -Е-/-И- (переходные и непереходные глаголы)

	
Если действие совершается над кем-то, то пишется суффикс -И-
	Если действует сам субъект (действие над самим собой), то пишется суффикс -Е-

	Примеры:

	обезденежИть (лишить кого-то денег)
	обезденежЕть (самому лишиться денег)

	страх леденИл душу
	леденЕть от страха

	аромат опьянИл его
	опьянЕть от восторга

	обессилИть врага (лишить силы)
	обессилЕть от усталости (стать бессильным)

	оцепенИть волю человека
	оцепенЕть от испуга

	окостенИть (превратить в кость)
	окостенЕть от холода

	обезболИть
	посуровЕть (стать суровым)


3. Приобретение какого-нибудь признака (переход в другое состояние) выражается в непереходных глаголах I спряжения, оканчивающихся на
-ЕНÉТЬ; наделение признаком – в переходных глаголах II спряжения на
-ЕНИ́ ТЬ. В обоих случаях безударный гласный звук перед Н передается буквой Е.


	-ЕНÉТЬ
	-ЕНИ́ ТЬ

	Примеры:

	ледЕнеть
	ледЕнить

	костЕнеть
	окостЕнить

	оцепЕнеть
	оцепЕнить

	остеклЕнеть
	окровЕнить

	деревЕнеть
	остервЕнить



Правописание букв О/Ё после шипящих в разных частях речи
(шипящие: Ш, Щ, Ж, Ч)


	Ё
	О

	Под ударением в окончании глаголов. Примеры: течЁт, лжЁт.
	Под ударением в окончаниях существительных и прилагательных. Примеры: свечОй, монтажОм, чужОго, большОго.

	В глагольном суффиксе -ЁВЫВА-. Примеры: выкорчЁвывать, размежЁвывать.
	Под ударением в суффиксах существительных
-ОК-/-ОНОК-/-ОНК-. Примеры: крючОК, лягушОНОК, книжОНКа.

	Под ударением в суффиксе -ЁВК- в отглагольных существительных.
Примеры: ночЁВКа, размежЁВКа.
	Под ударением в суффиксах прилагательных -ОВ-/-ОН-. Примеры: княжОН, ежОВый, холщОВый.

	Под ударением в суффиксах страдательных причастий (ЁНН/ЁН). Примеры: сражЁННый, прекращЁН.
	Под ударением в суффиксе наречий. Примеры: общО, горячО.

	Под ударением в отглагольных прилагательных. Примеры: копчЁный, тушЁный (и в
	




	производных от них существительных: копчЁности, тушЁнка).
	

	Под ударением в суффиксе существительных -ЁР-. Примеры: стажЁР, дирижЁР (исключение: мажОР).
	



Задание 12

Что встречается в этом задании? Правописание окончаний глаголов, суффиксов причастий и деепричастий.

Алгоритм работы с заданием:

1. Необходимо определить время, в котором стоит слово (настоящее/будущее/прошедшее).
2. Далее нужно определить инфинитив (начальную форму); для причастий и деепричастий – инфинитив глагола, от которого были образованы.

Если слово стоит в настоящем/будущем времени:

· необходимо	определить	спряжение	глагола	(для	причастий	и деепричастий – спряжение глагола, от которого образованы)
· если слово 1 спряжения, то вставляем буквы Е/У/Ю (в зависимости от числа и лица).
· если слово 2 спряжения, то вставляем буквы И/А/Я (в зависимости от числа и лица).

Если слово стоит в прошедшем времени:

· определить инфинитив и взять суффикс, стоящий перед -ТЬ в начальной форме (кроме случаев с глаголами на -ИТЬ и суффиксом -НН-; будет не
-ИНН-, а -ЕНН-).

КАК ОПРЕДЕЛИТЬ СПРЯЖЕНИЕ?

К 1-му спряжению относятся все слова, кроме тех, которые в начальной форме оканчиваются на -ИТЬ.
+	4	исключения:	брить,	стелить,	зиждиться,	зыбиться	и	все производные от них.
Ко 2-му спряжению относятся все слова, оканчивающиеся в начальной форме на -ИТЬ.

+ 11 исключений: слышать, гнать, дышать, держать, видеть, обидеть, зависеть, терпеть, вертеть, ненавидеть, смотреть и все производные от них.

ПРИМЕРЫ:

Они кле..т

1. Глагол настоящего времени
2. Инфинитив: клеИТЬ
3. 2 спряжение (так как инфинитив оканчивается на -ИТЬ)
4. Выбираем из букв И/А/Я, поскольку слово 2 спряжения. Вставляем
«Я»: они клеЯт Он пове..т
1. Глагол будущего времени
2. Инфинитив: веЯТЬ
3. 1 спряжение (так как инфинитив оканчивается не на -ИТЬ)
4. Выбираем из букв Е/У/Ю, поскольку слово 1 спряжения. Вставляем
«Е»: он повеЕт Тащ..щаяся (повозка)
1. Причастие настоящего времени.
2. Инфинитив глагола, от которого образовано причастие: тащИТЬся
3. 2 спряжение (так как инфинитив оканчивается на -ИТЬ)
4. Выбираем из букв И/А/Я, поскольку слово 2 спряжения. Вставляем
«А»: тащАщаяся (повозка) Он успоко..л
1. Глагол прошедшего времени
2. Инфинитив: успокоИТЬ
3. Берём суффикс, стоящий в инфинитиве перед -ТЬ («И»), вставляем его в исходное слово: он успокоИл

Се..вший

1. Причастие прошедшего времени
2. Инфинитив глагола, от которого образовано причастие: сеЯТЬ
3. Берём суффикс, стоящий в инфинитиве перед -ТЬ («Я»), вставляем его в исходное слово: сеЯвший

Всклокоч..нный

1. Причастие прошедшего времени
2. Инфинитив глагола, от которого образовано причастие: всклокочИТЬ
3. Берём суффикс, стоящий в инфинитиве перед -ТЬ, однако меняем И на Е, так как в исходном слове суффикс -НН-, вставляем: всклокочЕнный

ПРАВИЛО ДЛЯ ГЛАГОЛОВ С ПРИСТАВКОЙ ВЫ-:

1. Отбросить приставку ВЫ- и посмотреть, становится ли нужная нам буква на позицию ударной.

Если да, вписываем то, что слышим на место пропуска: выгор..шь – горИшь => вставляем букву И: выгорИшь

Если нет, отбрасываем приставку и определяем спряжение: выточ..шь – точишь – точИТЬ => 2 спряжение => выбираем из букв И/А/Я, вставляем И: выточИшь.

ЗАПОМНИТЬ: движИмый, недвижИмый, немыслИмый, приемлЕмый, неотъемлЕмый.
ПОВТОРИТЬ спряжение глаголов: ХОТЕТЬ, БЕЖАТЬ, ЕСТЬ, ДАТЬ.
НЕ ЗАБЫВАТЬ: все приставочные производные глаголы будут иметь те же окончания, что и исходные (гнать – гонишь, перегнать – перегонишь, дать – дадут, передать – передадут).

ЗАДАНИЕ 13. НЕ И НИ С РАЗНЫМИ ЧАСТЯМИ РЕЧИ

Слитное и раздельное написание НЕ ГЛАГОЛЫ И ДЕЕПРИЧАСТИЯ
Для этих частей речи правило одинаковое. Глаголы и деепричастия пишутся с НЕ раздельно, кроме тех, которые НЕ УПОТРЕБЛЯЮТСЯ без НЕ.

Глаголы: негодовать, недоумевать, несдобровать, невзвидеть света, невзлюбить, нездоровится (но НЕ поздоровится).

Деепричастия: негодуя, недоумевая, невзлюбив и т.д. Следует ЗАПОМНИТЬ написание фразеологизма НЕ ПОКЛАДАЯ РУК.

Отдельное внимание следует уделить словам с приставкой НЕДО-.

Сравним:

***неполноценное действие
Он систематически НЕДОедал (мало ел).
Он НЕДОсмотрел/НЕДОглядел за детьми (смотрел невнимательно).

***действие не завершено
Ребёнок НЕ ДОедал суп (потом доест).
Он НЕ ДОсмотрел спектакль (посмотрел не до конца).

Другие примеры глаголов с приставкой НЕДО-: недосыпать; недослышать; недоучесть; недобрать баллов; недоварить картофель; недовыполнить план; недогрузить вагон; недооценить свои возможности; недополучить часть средств; недовернуть гайку; недовесить крупы.

ПРИЧАСТИЕ
Причастие пишется с НЕ раздельно, если:

1) Есть противопоставление с союзом А (не принятый, а пропущенный звонок).
2) У причастия есть зависимые слова (не замеченные врагами партизаны).
***если в качестве зависимых слов выступают ТОЛЬКО наречия меры и степени, то причастия пишутся СЛИТНО с НЕ (СОВСЕМ непродуманный план; ВЕСЬМА непропечённый пирог).
***наречия меры и степени: совершенно, абсолютно, весьма, крайне, очень, почти, совсем и т.д.
3) Причастие стоит в краткой форме (ошибки не исправлены; хулиганы не наказаны).
В остальных случаях причастия пишутся СЛИТНО с НЕ: незамеченные партизаны; неисправленные ошибки; ненаказанные хулиганы и т.д.

ВСЕГДА СЛИТНО С ВОПРОСИТЕЛЬНЫМИ СЛОВАМИ

Всегда слитно НЕ пишется со словами, которые мы условно назвали вопросительными. В эту категорию мы поместили некоторые наречия и местоимения. Запомнить таким образом их будет наиболее просто.

МЕСТОИМЕНИЯ: неКТО, неЧТО, неКОТОРЫЙ, неСКОЛЬКО.

Обратите внимание, что местоимения могут изменяться по падежам. В падежной форме – тоже слитно: некого, некем, нечем, нечему, некоторых и т.д.
***Если появляется предлог, пишем раздельно: не к кому, не от кого, не с кем, не перед чем, не за чем (спрятаться).

НАРЕЧИЯ: неГДЕ, неКУДА, неОТКУДА, неЗАЧЕМ, неКОГДА и т.д.
ВСЕГДА РАЗДЕЛЬНО. ЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ
Любые числительные всегда пишутся раздельно с НЕ: не второй, не четыре, не пять седьмых, не семеро и т.д.

МЕСТОИМЕНИЯ

Местоимения пишутся раздельно с НЕ (за исключением тех, которые мы перечислили выше, среди «вопросительных» слов).
Личные: не я, не мы (и в падежной форме: не меня, не мной, не его, не нами
и т.д.).
Притяжательные: не мой, не свой, не ваш. Указательные: не этот, не такой, не то.
Определительные: не сам, не самый, не весь, не всякий, не каждый, не любой, не иной, не другой.
Возвратное: не себя.
Не	забывайте,	что	местоимения	изменяются	по	падежам.	Будьте внимательны к падежным формам.

НАРЕЧИЯ
Наречия (за исключением некоторых местоимённых и наречий на -О/-Е) пишутся с НЕ раздельно: не по-моему, не по-дружески, не сегодня, не здесь, не так, не вполне, не совсем и т.д.

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ. СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ. НАРЕЧИЯ НА -О-/-Е- ОСНОВНЫЕ УСЛОВИЯ

1) Если	можно	заменить	СИНОНИМОМ	без	НЕ,	то	пишем СЛИТНО.

Недруг = враг (сущ.); неприятный = противный (прил.); нехорошо = плохо (наречия).

2) В	вопросительных,	восклицательных	предложениях	пишем РАЗДЕЛЬНО.

Не друг ли это твой?
Не красивый ли у них кот?
Не хорошо ли прошло мероприятие? Не друг ты мне!

3) Если	есть	противопоставление	с	союзом	А,	то	пишем РАЗДЕЛЬНО.

Не друг, а враг; не приятный, а противный; не хорошо, а плохо.

***Союз НО не даёт противопоставления, и поэтому на него это правило не распространяется (при наличии союза НО чаще пишем СЛИТНО). Эта часть правила более актуальна для прилагательных.
Неприятный, но умный человек; некрасивый, но добрый человек.

4) Если есть УСИЛЕНИЕ ОТРИЦАНИЯ, то пишем РАЗДЕЛЬНО. Слова, которые могут усилить отрицание: ДАЛЕКО, ВОВСЕ, ОТНЮДЬ + все слова с приставкой НИ.
Далеко	не	умный;	вовсе	не друг; отнюдь не добрый; нисколько не интересный.

ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ. ЧАСТНЫЕ СЛУЧАИ
1) Зависимые слова ни на что не влияют.
Незнакомый нам человек.

2) КРАТКИЕ прилагательные пишутся КАК ПОЛНЫЕ.
Невысок; далеко не умён; некрасив, но вежлив.

3) Относительные и притяжательные прилагательные пишутся РАЗДЕЛЬНО с НЕ.
Не серебряный; не зимний; не мамин (шарф); не каменный.

4) Вкус и цвет пишем РАЗДЕЛЬНО с НЕ.
Не горький; не сладкий; не красный; не синий.

5) Внимательнее с НАРЕЧИЯМИ СТЕПЕНИ. Они не могут усилить отрицание. Наоборот: если есть наречие степени (и нет других условий), то пишем СЛИТНО.
Крайне неуместный; весьма незатейливый; абсолютно неумный.

НАРЕЧИЯ СТЕПЕНИ: крайне, абсолютно, весьма, почти и т.д.

СЛОВА, КОТОРЫЕ СЛЕДУЕТ ЗАПОМНИТЬ

1) Слова, которые не употребляются без НЕ.


Прилагательные: небрежный, невзрачный, неприязненный и т.д. Прилагательные на -мый: никем непобедимая армия; ни для кого непостижимый	случай;	ни	при	каких	условиях	неповторимый эксперимент.
Существительные: невежда, неверие, невзгода.
Глаголы:	негодовать,	недоумевать,	несдобровать,	невзвидеть света, невзлюбить, нездоровится (но НЕ поздоровится).
Наречия: неизбежно, нелепо, недоумевающе.

2) Пишутся раздельно с частицей НЕ краткие формы прилагательных, которые не употребляются в полной форме или имеют в полной форме иное значение: не готов к отъезду; не должен так поступать; не намерен молчать; не обязан помогать; не рад встрече; не склонен верить; не расположен к беседе.
3) Чаще встречается раздельное написание в парах: не нужен – ненужен, не прав – неправ, не согласен – несогласен, не способен – неспособен.
4) Раздельно частица НЕ пишется с формами: больший, меньший, лучший, худший.
Запомните: не ниже, не выше, не лучше, не хуже, не ближе, не беднее, не более, не менее.
5) Причастия в значении прилагательных: доселе невиданное и неслыханное мною.
6) Раздельно со словами категории состояния (предикативными наречиями): не надо, не время, не жаль (но: недосуг, неохота и др.).
7) Наречия в сочетаниях отымённого происхождения: не в зачёт; не в меру; не в пример; не к добру; не к спеху; не по вкусу; не под силу; не по нутру; не с руки.
8) Фразеологизм: НЕ ПОКЛАДАЯ РУК.

Слитное и раздельное написание НИ Частица НИ пишется слитно:
1. С отрицательными местоимениями: никто, ничто, никакой, ничей и т.д.

2. С отрицательными наречиями (местоимёнными и т.д.): нигде, никогда, никуда, никак, нипочём, ничуть, нисколько, нимало и т.д.

Частица НИ пишется раздельно:

1. С отрицательными местоимениями, если между частицей и местоимением стоит предлог: ни о чём; ни о ком; ни с кем; ни с каким и т.д.
2. Во всех остальных случаях: с существительными, прилагательными, глаголами, наречиями и местоимениями (кроме отрицательных), когда повторяющаяся частица НИ выступает в роли сочинительного союза: у нас нет ни дома, ни денег; он не позвал ни меня, ни тебя; на душе ни весело, ни грустно и т.д.
3. Запомните некоторые устойчивые обороты: ни жив ни мёртв; ни много ни мало; во что бы то ни стало.

ЗАДАНИЕ 14
СЛИТНОЕ, РАЗДЕЛЬНОЕ, ДЕФИСНОЕ НАПИСАНИЕ РАЗНЫХ ЧАСТЕЙ РЕЧИ

ПРОИЗВОДНЫЕ ПРЕДЛОГИ РАЗДЕЛЬНОЕ НАПИСАНИЕ

В ТЕЧЕНИЕ / В ТЕЧЕНИИ

В ТЕЧЕНИЕ – производный предлог; отвечает на вопросы КАК ДОЛГО? НА ПРОТЯЖЕНИИ КАКОГО ВРЕМЕНИ?

Примеры:
В течение трёх недель Серёга готовился к конкурсу.
В течение месяца закончится ремонт.

В ТЕЧЕНИИ – существительное в предложном падеже (между существительным ТЕЧЕНИИ и предлогом В можно вставить имя прилагательное или причастие).

Примеры:
В течении реки было много опасных мест.
Елена видела в пышной зелени, в (быстром) течении реки, в синем небе нечто прекрасное и неповторимое.
Появление резких обострений в течении болезни, по мнению профессора, объясняется влиянием субъективных факторов.

В ПРОДОЛЖЕНИЕ / В ПРОДОЛЖЕНИИ

В ПРОДОЛЖЕНИЕ – производный предлог; отвечает на вопросы КАК ДОЛГО? НА ПРОТЯЖЕНИИ КАКОГО ВРЕМЕНИ?

Примеры:
В продолжение года я изучала английский язык.
В продолжение четырёх часов семья готовила угощение для застолья.

В ПРОДОЛЖЕНИИ – существительное в предложном падеже (между

существительным ПРОДОЛЖЕНИИ и предлогом В можно вставить имя прилагательное или причастие).

Пример:
Неожиданные сюжетные линии были раскрыты автором в продолжении романа.

В ЗАКЛЮЧЕНИЕ / В ЗАКЛЮЧЕНИИ

В	ЗАКЛЮЧЕНИЕ	–	производный	предлог;	имеет	значение
«ЗАВЕРШАЯ», «ПОД КОНЕЦ».

Пример:
В заключение (= под конец) я хотела бы поблагодарить всех, кто помогал мне в процессе работы над докладом.

В ЗАКЛЮЧЕНИИ – существительное в предложном падеже (между существительным ЗАКЛЮЧЕНИИ и предлогом В можно вставить имя прилагательное или причастие).

Примеры:
В заключении он пробыл долго и за это время научился шить рукавицы, а также прочитал более сотни книг.
В заключении трудового договора было отказано.

ДРУГИЕ ПРЕДЛОГИ С РАЗДЕЛЬНЫМ НАПИСАНИЕМ

· В СВЯЗИ С: в связи с похолоданием, в связи с появлением новых улик.
· В ОТЛИЧИЕ ОТ кого-то, чего-то: В отличие от соседей, мы ухаживаем за газоном и кустами смородины, посаженными перед домом.
· НА ПРОТЯЖЕНИИ: На протяжении десяти дней я работала в московском офисе компании.
· В СИЛУ: В силу известных всем нам обстоятельств, библиотека не была достроена.
· В ЦЕЛЯХ: Организация была создана в целях наблюдения за

выполнением положений закона.
· ЗА СЧЁТ (= благодаря): Затем появилась возможность заработать за счёт развития посылочной торговли дополнительные деньги.
· В ВИДЕ: Бабуля на праздник надела шляпу в виде ромба, и выглядела она интереснее прочих гостей.

ПРОИЗВОДНЫЕ ПРЕДЛОГИ СЛИТНОЕ НАПИСАНИЕ

ВСЛЕДСТВИЕ (= ИЗ-ЗА) / В СЛЕДСТВИЕ, В СЛЕДСТВИИ

ВСЛЕДСТВИЕ	(=	ИЗ-ЗА)	–	производный	предлог; имеет значение
причины, отвечает на вопрос ПОЧЕМУ?

Пример:
Вследствие (= из-за) отсутствия должной подготовки Серёга не смог попасть в элитную бригаду токарей.

В СЛЕДСТВИЕ, В СЛЕДСТВИИ – существительное (между существительным СЛЕДСТВИЕ (СЛЕДСТВИИ) и предлогом В можно вставить имя прилагательное или причастие).

Примеры:
В следствие по делу о вымогательстве вмешался прокурор.
В следствии по делу о вымогательстве появились новые улики.

ВПОСЛЕДСТВИИ (= ПОТОМ) – наречие; пишется слитно, отвечает на вопрос КОГДА?

Пример:
Впоследствии (= потом) мы часто приходили к зданию старой биржи.

НАВСТРЕЧУ (= К) / НА ВСТРЕЧУ С

НАВСТРЕЧУ (= К) – производный предлог; имеет значение «по направлению к кому-то/чему-то».


Пример:
Навстречу мне бежал раскрасневшийся стражник.

НА ВСТРЕЧУ С – существительное (между существительным ВСТРЕЧУ и предлогом НА можно вставить имя прилагательное или причастие).

Пример:
Воришка решил отправиться на (опасную) встречу с подельниками.

НАСЧЁТ (= О, ОБ) / НА СЧЁТ

НАСЧЁТ	(=	О,	ОБ)	–	производный	предлог;	имеет	значение
«относительно кого-либо/чего-либо».

Пример:
Инструктор	договорился	с	инспектором	насчёт	(=	о)	следующего экзамена в автошколе.

НА СЧЁТ – существительное (между существительным СЧЁТ и предлогом НА можно вставить имя прилагательное, местоимение или причастие).

Пример:
Отец не поскупился и положил на (мой) счёт достаточно денег.

ВВИДУ (= ИЗ-ЗА; ПО ПРИЧИНЕ) / ИМЕТЬ В ВИДУ

ВВИДУ (= ИЗ-ЗА; ПО ПРИЧИНЕ) – производный предлог; имеет значение «по причине», «благодаря», «вследствие».

Пример:
Ввиду	(=	из-за)	непогоды	мы	были	вынуждены	отложить	на неопределённый срок поход в горы.

В	ВИДУ	–	существительное	с	предлогом;	обозначает	положение в

пространстве.

Пример:
Мы остановились и разбили лагерь в виду небольшого поселения.

ИМЕТЬ В ВИДУ – устойчивое выражение, пишется в три слова.

Пример:
Следует иметь в виду, что параллельная работа над разными проектами зачастую помогает сделать выбор в пользу оптимальных решений.

НАПОДОБИЕ (= ВРОДЕ) / НА ПОДОБИЕ

НАПОДОБИЕ (= ВРОДЕ) – производный предлог; отвечает на вопросы
КАК ЧТО? ВРОДЕ ЧЕГО?

Пример:
Он решил построить дом наподобие (= вроде) средневекового замка.

НА	ПОДОБИЕ	–	существительное	с	предлогом;	имеет	значение
«аналогия»,	«родственность»,	«одинаковость	формы	объектов»	(в геометрии).

Пример:
Обратите внимание на подобие треугольников!
НЕСМОТРЯ НА, НЕВЗИРАЯ НА / НЕ СМОТРЯ, НЕ ВЗИРАЯ НЕСМОТРЯ	НА,	НЕВЗИРАЯ	НА	(=	ВОПРЕКИ	чему-то)	–
производный	предлог;	имеет	значение	уступки,	отвечает	на	вопрос
ВОПРЕКИ ЧЕМУ?

Примеры:
Ушёл с собрания, несмотря на запрет.
Несмотря на голод и усталость, Серёга продолжал путь.

НЕ	СМОТРЯ,	НЕ	ВЗИРАЯ	–	деепричастие;	его	можно	заменить

деепричастием НЕ ГЛЯДЯ; отвечает на вопросы КАК? ЧТО ДЕЛАЯ?

Примеры:
Алла зашла в кабинет, не смотря на коллег, и тихо села на своё место. Девочка рассказывала о Пушкине, не смотря на экран телевизора, где параллельно шла презентация по теме урока.

ДРУГИЕ ПРЕДЛОГИ СО СЛИТНЫМ НАПИСАНИЕМ:

· ВСЛЕД	(=	ЗА):	Вслед	за	экскурсоводом	шли	три	пожилые женщины.
· ПОСЕРЕДИНЕ: Посередине зала стоял мраморный стол.
· ВБЛИЗИ: Вблизи театра разбили пышную клумбу.
· ВМЕСТО: Вместо учителя с нами в поездку отправился директор.




СОЮЗЫ И ОМОНИМИЧНЫЕ ЧАСТИ РЕЧИ ЧТОБЫ / ЧТО БЫ
ЧТОБЫ – союз; нельзя убрать из предложения или переставить в другую часть предложения БЫ; синонимичен составным союзам ДЛЯ ТОГО ЧТОБЫ и т.д.

Пример:
Он хотел купить машину, чтобы отдать её любимому брату.

ЧТО БЫ – местоимение с частицей; можно убрать из предложения или переставить в другую часть предложения БЫ; местоимение ЧТО можно заменить на ЧТО-ТО.

Пример:
Стражник не знал, что бы сделать вечером, куда пойти.

ТОЖЕ, ТАКЖЕ / ТО ЖЕ, ТАК ЖЕ

ТОЖЕ, ТАКЖЕ – союзы; синонимичны союзу И; ЖЕ нельзя опустить или переставить без искажения смысла предложения.

Примеры:
Собака тоже хотела полежать на диване. Серёга также опоздал на урок.

ТО ЖЕ – местоимение с частицей; можно заменить местоимение ТО на
ЭТО. Следует посмотреть на примеры и запомнить.

Примеры:
Дед любил то же блюдо, что и я.
Петровы на праздник будут готовить то же самое. В газетах день за днём писали одно и то же.

ТАК ЖЕ – наречие с частицей; чаще всего употребляется вместе с КАК. Следует посмотреть на примеры и запомнить.

Примеры:
Я расстроился из-за проигрыша так же, как наш тренер.
Я была уверена так же, как и он, что мы сможем собрать дружную команду.
В доме всё так же было тепло и уютно.
Скрипач отказался выступать перед врагами. Точно так же поступил и пианист.

ЗАТО / ЗА ТО

ЗАТО – союз; можно заменить на союз НО.

Пример:
День был пасмурным, зато (= но) удивительно красиво смотрелись хвойные деревья на фоне серо-голубого неба.

ЗА ТО – местоимение с предлогом; можно заменить на местоимение ЭТО; отвечает на вопрос ЧТО?

Примеры:
Он сражался за то, что было дорого с детства. Адвокат ухватился за то, что сказал свидетель.
Я не была ему благодарна за то возмутительное заявление.

ПРИТОМ, ПРИЧЁМ / ПРИ ТОМ, ПРИ ЧЁМ

ПРИТОМ, ПРИЧЁМ – союзы; синонимичны «К ТОМУ ЖЕ».

Нам выдали новые пособия, причём (= вместе с тем) предупредили, что их надо возвратить в конце года.
Работа шла успешно, притом (= к тому же) быстро.

ПРИ ЧЁМ – предлог с местоимением; пишется раздельно в вопросе или в ответе.

Пример:
При чём здесь Серёга?

ПРИ ТОМ – предлог с местоимением; ТОМ по смыслу можно заменить на ЭТОМ.

Пример:
При том (= этом) начальнике были открыты новые заводы.

ИТАК / И ТАК

ИТАК	–	союз/вводное	слово;	имеет	значение	«ПОДВОДЯ ИТОГ»,
«СЛЕДОВАТЕЛЬНО»; обычно стоит в начале предложения.

Примеры:
Итак, настало время подарков!
Итак (= подводя итог), можно сделать вывод о причинах такого поступка героя.

И ТАК – наречие с союзом; отвечает на вопрос КАК?

Пример:
Петровы и Поповы давно не виделись и так долго сидели за столом, что чай и печенье в доме закончились.

ОТТОГО / ОТ ТОГО

ОТТОГО – союз, можно заменить на ПОТОМУ, ПОТОМУ ЧТО; имеет значение причины.

Примеры:
Командир, оттого что спал всего два часа, был груб с подчинёнными в течение всего дня.
Старушка была с ним вежлива оттого, что в течение прошлого года он не раз навещал её и приносил подарки.

ОТ ТОГО – предлог с местоимением; ТОГО можно заменить другим местоимением (ЭТОГО) или существительным.

Примеры:
От того, что он увидел, по спине побежали мурашки. Я планирую отказаться от того предложения.

ОТЧЕГО / ОТ ЧЕГО

ОТЧЕГО – союз/местоимённое наречие, можно заменить на ПОЭТОМУ
или на ПОЧЕМУ.

Примеры:
Марина сильно натёрла ноги новыми туфлями, отчего шла медленнее остальных.
Отчего ты так печален сегодня?

ОТ ЧЕГО – предлог с местоимением; ЧЕГО можно заменить другим местоимением (ЧЕГО-ТО) или существительным.

Пример:
От	чего	ты	хочешь	отказаться?	От	славы,	от	богатства,	от

популярности?



ПРАВОПИСАНИЕ НАРЕЧИЙ СЛИТНО
1) Наречия, в состав которых входят слова, которые в современном русском языке не употребляются:


вдребезги натощак исподтишка исподлобья вдогонку дотла

запанибрата насмарку невпопад понаслышке спросонья спозаранку

наспех наугад начеку невдомёк невзначай


2) Наречия, образованные соединением приставок ПО-, ОТО-, ПОСЛЕ-, НА- с другими наречиями:

послезавтра (= после + завтра), навсегда (= на + всегда), наскоро (= на + скоро), позавчера (= по + за + вчера), отовсюду (= ото + всюду).

Кроме: до завтра, на сегодня, под утро

3) Наречия, оканчивающиеся на -УЮ:

зачастую,	впустую,	вплотную,	напрямую,	вручную,	врассыпную, врукопашную

Кроме: на боковую, на попятную, в открытую, на мировую

4) Наречия с корнями -верх-, -низ-, -высь-, -глубь-, -даль-, -век-, -начал-,
-врем-, если к ним нет пояснительных слов:


посмотрел наверх (нет пояснительного слова) – посмотрел на верх
(чего?) колонны (есть пояснительное слово);
подумай сначала (нет пояснительного слова) – с начала (чего?) лета
(есть пояснительное слово);
смотрел вдаль (нет пояснительного слова) – смотрел в даль (чего?) моря
(есть пояснительное слово);
пробирался вглубь (нет пояснительного слова) – в глубь (чего?) веков
(есть пояснительное слово).

5) Наречия, образованные соединением В-, НА- с собирательными числительными:

втроём, всемером, надвое, вдвое, втрое

Кроме: по двое, по трое, по одному, поодиночке

6) Наречия с приставкой В- и конечным слогом -КУ:

вдогонку, всухомятку, вприпрыжку, вприкуску

Кроме: в диковинку, в рассрочку, в насмешку

7) Наречия, если между приставкой и существительным, от которого образовано наречие, не может быть без изменения смысла вставлено имя прилагательное, числительное, местоимение:

вслух, назло, подчас, вправе, насилу, напролом, наперебой, сбоку, напрокат, наотрез, нараспев, сроду, подчас, поневоле, наудачу, кряду и др.

8) Наречия, образованные соединением предлогов-приставок с именами прилагательными:

подолгу (= по + долгий), изредка (= из + редкий), досыта (= до + сытый),

слева (= с + левый), помногу (= по + многий).

РАЗДЕЛЬНО

1) Наречия,	если	предлог-приставка	оканчивается	на	согласную,	а исходное слово начинается на гласную букву:


в охапку в обтяжку

без оглядки без удержу

в упор
в отместку


2) Наречия на -АХ, обозначающие состояние, место, время:


в сердцах в головах
в потёмках и др.

Кроме: впотьмах, впопыхах, второпях


3) Наречия, правописание которых следует запомнить:


до смерти до упаду на лету
с налету с лету на ходу

с размаху с разбегу
на миг (НО: вмиг) на скаку
на глазок под силу

по двое по трое
за границу за границей под мышкой



ЧЕРЕЗ ДЕФИС

1) Наречия, образованные от местоимений и прилагательных с помощью приставки ПО- и оканчивающиеся на -ОМУ, -ЕМУ, -ЦКИ, -СКИ, -ЬИ:

выполнил по-своему жить по-новому кофе по-турецки
говорить по-французски
выть по-волчьи


Исключения: по одному, поэтому

Примечание:
· следует отличать наречия, образованные при помощи приставки ПО- и суффикса -ОМУ-, -ЕМУ, от прилагательных и местоимений с предлогом ПО, которые пишутся без дефиса:

одеться по-зимнему (одеться КАК?) – наречие с приставкой ПО- и суффиксом -ЕМУ, поэтому пишется через дефис.

ехать по зимнему пути (по пути КАКОМУ?) – имя прилагательное с предлогом ПО, поэтому пишется без дефиса.

· наречия понемногу, помногу, подолгу пишутся слитно, не через дефис, так как в них есть только приставка ПО-, но нет суффиксов -ОМУ-,
-ЕМУ-.

2) Наречия, образованные от порядковых числительных (первый, второй
и др.) с помощью приставок В-, ВО-: во-первых, в-четвертых, в-сотых.

3) Наречия, образованные посредством:

· повтора одного и того же слова:
еле-еле, чуть-чуть, точь-в-точь, волей-неволей, видимо-невидимо, тет-а-тет

Исключения: бок о бок, с глазу на глаз, точка в точку (наречия, состоящие из двух повторяющихся имён существительных с предлогом между ними);

волк волком, честь честью, столб столбом, чудак чудаком (наречия, образованные сочетанием одинаковых слов, первое из которых стоит в именительном падеже, а второе – в творительном).

· повтора одного и того же корня, осложнённого приставкой или суффиксом:

крепко-накрепко, мало-помалу, видимо-невидимо, как-никак.

· соединения синонимов:
нежданно-негаданно, подобру-поздорову.

4) Наречия, образованные с помощью приставки КОЕ- или суффиксов
-ТО, -ЛИБО, -НИБУДЬ:
где-нибудь, кое-как, как-либо, куда-то.

5) наречия НА-ГОРА выдать уголь; ПО-ЛАТЫНИ.

ПРАВОПИСАНИЕ ЧАСТИЦ РАЗДЕЛЬНО
1) частицы ЖЕ (Ж), БЫ (Б), ЛИ (ЛЬ) со словами, к которым они относятся:

У меня были такие же часы. Мы расположились тут же.
Его	попросили	прочитать	хотя	бы	несколько	строк	из	любимого стихотворения.
Как бы не опоздать на встречу. Сделал ли ты домашнее задание?

2) частицы КАК БУДТО, КАК РАЗ, ВРЯД ЛИ, НАВРЯД ЛИ, ВСЁ РАВНО.

ЧЕРЕЗ ДЕФИС

1) частицы -ТО, -КА (разг.), -ТКА (диалектн.), -ДЕ (просторечн.), -С
(устарев.):

дела-тo, идём-ка, ну-тка, он-де придёт, слушаю-с.

2) частица -ТАКИ после глаголов, наречий и других частиц:

пришёл-таки, опять-таки, всё-таки, неужели-таки.

Важно:
В остальных случаях ТАКИ пишется раздельно:
Он таки не пришёл. Петров таки опоздал.

ПРАВОПИСАНИЕ СЛОВ С ПОЛ- и ПОЛУ-

ПОЛ- со словом пишется СЛИТНО, если слово начинается

1) с СОГЛАСНОЙ (кроме буквы Л):
полтарелки полгорода

2) при наличии соединительной гласной -У-:
полупроводник полумесяц

ПОЛ- со словом пишется ЧЕРЕЗ ДЕФИС, если слово начинается

1) с ГЛАСНОЙ (пол-арбуза)

2) с буквы Л (пол-лимона)

3) с БОЛЬШОЙ буквы (пол-Москвы)

Следует запомнить наречия ВПОЛГОЛОСА, ВПОЛОБОРОТА.

ЗАДАНИЕ 15. Н и НН. ТЕОРИЯ.

ЧАСТЬ 1. ПОЛНЫЕ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ И ПРИЧАСТИЯ.

В ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ (образованных от существительных). НН пишутся:
1) в суффиксах -ОНН-, -ЕНН-:
коллекциОННый,	ревизиОННый,	революциОННый,	клюквЕННый, листвЕННый, производствЕННый, соломЕННый
Исключение: ветреный (но: безветренный).

2) на стыке основы, оканчивающейся на -Н, и суффикса -Н: блиННый, длиННый, истиННый, подлиННый, тумаННый, соННый Н пишется в суффиксах -АН-/-ЯН-, -ИН-:
песчАНый, ржАНой, коноплЯНый, серебрЯНый, змеИНый, лебедИНый, соловьИНый
Исключения: деревянный, оловянный, стеклянный.

В ПРИЧАСТИЯХ и ОТГЛАГОЛЬНЫХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ.

НН пишутся:

1) Если есть приставка (на написание не влияет наличие приставки НЕ-):
завязаННый, переполнеННый, выброшеННый, отложеННый

2) В полных страдательных причастиях, если есть зависимые слова: вязаННый (кем?) бабушкой свитер, гружеННый (чем?) песком самосвал, кошеННая (когда?) утром трава

3) В	отглагольных	прилагательных,	оканчивающихся	на	-ованный,
-ёванный:

асфальтироваННый, бронироваННый, дрессироваННый, мариноваННый, организоваННый

4) В причастиях/прилагательных, образованных от глаголов совершенного вида:
брошеННый, куплеННый, лишёННый, пленёННый, решёННый

Н пишется:

Если не выполняется ни одно из условий:
вязаНый свитер, гружёНый вагон, жареНая рыба, квашеНая капуста, копчёНая колбаса, кошеНая трава, крашеНый забор

ЧАСТЬ 2. КРАТКИЕ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ И ПРИЧАСТИЯ.

1) Краткие причастия:

Отвечают на вопросы КАКОВ? ЧТО СДЕЛАН? и т.д. Пишем ВСЕГДА одну Н.
испугаН	(испугаННый),	обложеН	(обложеННый),	подготовлеН (подготовлеННый), отправлеН (отправлеННый) и т.д.

2) Краткие прилагательные:
Отвечают на вопросы КАКОВ? и т.д. (КАКОВА? КАКОВО? КАКОВЫ?) Пишем столько Н, сколько было в полной форме.
находки цеННы (цеННые), утверждения истиННы (истиННые), девочка избаловаННа (избаловаННая), девочка воспитаННа (воспитаННая)
3) Как отличить краткое причастие от краткого прилагательного: Краткое причастие.
1) Легко заменить на глагол.
2) Обычно у него есть зависимые слова.


Краткое прилагательное.

1) Часто у него есть однородное краткое прилагательное (или же вы можете его заменить кратким прилагательным).
2) Можно образовать от краткого прилагательного степень сравнения.

ПРИМЕРЫ.

***Девочка умна и воспитаННа. Есть однородное краткое прилагательное УМНА. Также можно образовать степень сравнения БОЛЕЕ ВОСПИТАННА. Это краткое прилагательное.

Девочка воспитаНа с любовью. Есть зависимое слово С ЛЮБОВЬЮ (воспитана как? с любовью). Также можно легко превратить в глагол: девочка воспитана с любовью – её ВОСПИТАЛИ с любовью. Это краткое причастие.

***Сюжеты интересны и запутаННы. Есть однородное краткое прилагательное ИНТЕРЕСНЫ. Также можно образовать степень сравнения БОЛЕЕ ЗАПУТАННЫ. Это краткое прилагательное.

Нитки запутаНы котом. Есть зависимое слово КОТОМ (запутаны кем? котом). Также можно легко превратить в глагол: Нитки запутаны котом – кот ЗАПУТАЛ нитки. Это краткое причастие.

***Дети грубы и избаловаННы. Есть однородное краткое прилагательное ГРУБЫ. Также можно образовать степень сравнения БОЛЕЕ ИЗБАЛОВАННЫ. Это краткое прилагательное.

Ребёнок избаловаН родителями. Есть зависимое слово РОДИТЕЛЯМИ (избалован кем? родителями). Также можно легко превратить в глагол: ребёнок избалован родителями – родители ИЗБАЛОВАЛИ ребёнка. Это краткое причастие.

ЧАСТЬ 3. СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ И НАРЕЧИЯ.

НН пишутся в существительном:

1) если оно было образовано от слова, основа которого оканчивается на
-Н, с помощью суффиксов -НИК-/-НИЦ-:
стороННик (стороНа + -НИК-), плеННица (плеН + -НИЦ-).

2) если в прилагательном/отглагольном прилагательном/причастии, от которого существительное было образовано, пишутся НН:
совремеННость (от «совремеННый»), избраННик (от «избраННый»), торжествеННость (от «торжествеННый»).

Н пишется в существительных во всех остальных случаях.

Например,	если	в	прилагательном/отглагольном прилагательном/причастии, от которого существительное было образовано, пишется Н:

копчёНости (от «копчёНый»), вареНик (от «варёНый»).

Нужно запомнить написание следующих имён существительных: юНость, истиНа, гостиНая, гостиНица тружеНик, пудреНица, МаслеНица.

В наречиях пишется столько же букв Н, сколько в слове (прилагательном/отглагольном прилагательном/причастии), от которого оно было образовано:
тумаННо (от «тумаННый»), неожидаННо (от «неожидаННый»), необыкновеННо (от «необыкновеННый»), осмыслеННо (от
«осмыслеННый»), ветреНо (от «ветреНый»), бешеНо (от «бешеНый»).

ЧАСТЬ 4. СЛОВА, КОТОРЫЕ СЛЕДУЕТ ЗАПОМНИТЬ.

***Отглагольные прилагательные:

назвАный брат, посажёный отец, смышлёный мальчик, приданое (невесты), верченый парень («ветреный, легкомысленный»), конченый человек, писаная красавица, Прощёное воскресенье


***невиданный, неслыханный, негаданный, нежданный, нечаянный, отчаянный, желанный, священный, жеманный, чванный, чеканный, медленный, деланный, считанный, штукатуренный, неожиданный, измождённый, изнеможённый, напыщенный, долгожданный, доморощенный

***Формы двувидовых (имеющих значение сов. и несов. вида) глаголов:

венчать, завещать, обещать, казнить, родить: венчаННый, завещаННый, обещаННый, казнёННый, рождёННый

***Формы двувидовых глаголов контузить, крестить, ранить. Смотрим на зависимые слова:

контуженный в голову боец, раненный в ногу солдат, только что крещённый младенец. НО: контуженый командир, раненый солдат, крещёный младенец

***В прилагательных кованый и жёваный сочетания -ов- и -ёв- входят в состав корня.

***Отымённые прилагательные:

стеклЯННый, оловЯННый, деревЯННый, ветрЕНый (НО: безветрЕННый)

***Во второй части сложных образований следует писать столько Н, сколько в первой:

заложеННый-перезаложеННый,	решёННый-перерешёННый, латаНая-перелатаНая шуба, ношеНый-переношеНый костюм, стираНое-перестираНое бельё

***В составе сложного слова написание отглагольного прил. также не меняется:

гладкокрашеный, златотканый, малоношеный, малосолёный, свежемороженый и т.д. ИЛИ: гладкоОкрашеННый, малоНАезжеННый, свежеЗАморожеННый и т.д.

СЛОВАРЬ-ШПАРГАЛКА ПО ЗАДАНИЮ 10



ПРЕ
(камень) ПРЕткновения бесПРЕкословный неПРЕменно неПРЕодолимый правоПРЕемник ПРЕамбула ПРЕвалировать ПРЕвозмочь ПРЕвратное (представление) ПРЕвратности (судьбы) ПРЕвращение ПРЕвысить

ПРЕ-//-ПРИ

ПРЕгрешения ПРЕдаваться (размышлениям) ПРЕдел (терпению) ПРЕемственность ПРЕклонный ПРЕкратить ПРЕломление ПРЕнебрегать ПРЕнеприятный ПРЕобразовать ПРЕодолеть ПРЕподносить ПРЕподобный



ПРЕпона (ПРЕпятствие) ПРЕрвать ПРЕрогатива ПРЕсечь (разговоры) ПРЕследовать ПРЕсловутый ПРЕсмыкаться ПРЕстарелый ПРЕстол ПРЕсытиться ПРЕтензия ПРЕтерпеть (изменения) ПРЕуспеть



ПРИ
без ПРИкрас бесПРИстрастный гостеПРИимный неПРИгодный неПРИемлемый неПРИмиримый неПРИступная неПРИхотливый ПРИбаутка ПРИведение ПРИвередливый ПРИверженец ПРИвидеться


ПРИвилегия ПРИвольные (просторы) ПРИговор ПРИгожий ПРИдираться ПРИдумал ПРИемлемый ПРИлюдно ПРИмадонна ПРИободрился ПРИобщение (к искусству) ПРИоритет ПРИплести


ПРИподнять ПРИскорбный ПРИспосабливающи йся
ПРИстроиться ПРИступить (к делу) ПРИстыдить ПРИсяга ПРИтвориться (спящим) ПРИумножить ПРИуныл ПРИурочить ПРИчудливый соПРИкосновение соПРИчастность

ОМОНИМИЧНЫЕ КОРНИ


ПРЕтворить (в жизнь) – ПРИтворить (окно)

ПРЕбывать (в городе) – ПРИбывать (в город)

ПРЕдавать (друзей) – ПРЕдания (старины) – ПРИдавать (значение)

неПРЕходящие (ценности) – ПРИходящий (в комнату человек)

ПРЕдел (совершенства) – ПРИдел (храма)

(достойный) ПРЕемник – (старый)ПРиёмник

ПРЕзирать (негодяев) – ПРИзирать (сирот)

ПРЕклонить колено (склонить с уважением) – ПРИклонить голову к плечу (пригнуть, приблизить)

ПРЕступить (черту) – ПРИступить (к работе)

ПРЕуменьшить (представить менее существенным) – ПРИуменьшить (немного уменьшить)


И//Ы после приставок


взИмать дезИнфекция контрИгра медИнститут межИнтернатский постИмпрессионизм

постИндустриальный сверхИдейный сверхИзысканный сверхИскусный трансИранский трёхИмпульсный

финИнспектор сЫзмала сЫзнова изЫмать
предЫнфарктный


Ъ//Ь


адЪютант вЪявь
гидроподЪёмник двухЪядерный двухЪярусный дизЪюнкция изЪян

изЪять инЪекция
квартиросЪемщик киносЪёмка конЪюнктура конЪюнктивит межЪязыковой

необЪятный неотЪемлемый (!) обЪективный обЪёмный обЪятия панЪевропейский сверхЪёмкий

сверхЪестественный субЪект суперЪяркий сЪёмка трансЪевропейский трехЪязычный фотообЪектив вЬётся

завЬюжило интервЬюировать интерЬер обезЬяний пасЬянс подЬячий портЬера пЬедестал

пЬянящий рЬяный собЬётся фелЬетон


З//С


вЗбираться (на гору) вЗдремнуть деЗинфекция деЗорганизация диЗассоциация диЗъюнкция неЗдоровый чреЗмерный

вСпыхнуть диСбаланс диСгармония диСфункция неСгибаемый неСговорчивый неСгораемый неСдавленный неСдержанный неСдобровать

неСжатый неСкончаемый ниСпадающий ниСпослать ниСпровергать переСданный (экзамен) Сгоревший
Сжать сниСхождение череСчур





ПРА-//ПРО-

прАязык прАродина прОобраз непрОбудный

РАС(РАЗ)-//РОС(РОЗ)-

рАсписной (потолок) рОспись
рАзыскать, НО! рОзыск рАсчетливый
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-ОВА-, -ЕВА-//-ЫВА-, -ИВА-


затмЕвать сомнЕваться застрЕвать встрЕвать продлЕвать обурЕвать намерЕваться разЕвать








-ЕВ-//-ЧИВ-, -ЛИВ-

подразумЕвать (от
«разумЕть»)
разведЫвать (разведЫваю) заведОвать (заведУЮ) навьючИвать (навьючИваю на осла сумки)
увещЕВать



гуттаперчЕвый фланелЕвый

милостИвый юродИвый

О//Ё после шипящих



решЁнный раскрепощЁнность выкорчЁвывать сгущЁнка (сгустить) сгущЁнный ночЁвка
корчЁвка (корчевать) межЁвка (межевать) тушЁный
тушЁнка копчЁный копчЁности

пирожОк дружОк медвежОнок бельчОнок девчОнка ежОвый книжОнка перцОвый изразцОвый
парчОвый (парча) камышОвый смешОн

свежО горячО голышОм

КРОМЕ:

дирижЁр стажЁр монтажЁр массажЁр НО: мажОр


-СК-//-К-


узбекСКий угличСКий

таджикСКий
ниццКий (от слова «Ницца») ОдесСКий


-ИНСТВ- (ударение на окончание) // -ЕНСТВ- (ударение на корень)


большИнство старшИнство

нищЕнство первЕнство

ЗАПОМИНАЕМ ИНФИНИТИВЫ


сеЯть реЯть веЯть лелеЯть лаЯть чуЯть

блеЯть хаЯть чаЯть затеЯть маЯться каЯться

кашлЯть надеЯться таЯть ворочАться
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сеЯть
реЯть веЯть лелеЯть лаЯть чуЯть блеЯть

хаЯть
чаЯть затеЯть маЯться каЯться кашлЯть надеЯться

таЯть
клеИть мучИть мерИть строИть жаждАть ворочАться


ИСКЛЮЧЕНИЯ, ОТНОСЯЩИЕСЯ К I СПРЯЖЕНИЮ (и производные от
них):


брить —> бреЕт, бреЮщий, побреЕшь стелить —> стелЕт, стелЮщий, постелЕшь

зыбиться —> зыблЕтся, зыблЮщийся зиждиться —> зиждЕтся, зиждУщийся


ИСКЛЮЧЕНИЯ, ОТНОСЯЩИЕСЯ КО II СПРЯЖЕНИЮ (и производные
от них):

гнать —> гонИт, гонЯщий, перегонИшь дышать —> дышИт, дышАщий
держать —> держИт, держАщий, передержИшь зависеть —> зависИт, зависЯщий
видеть —> видИт, видЯщий, увидИшь слышать —> слышИт, слышАщий, услышИшь обидеть —> обидИт
терпеть —> терпИт, терпЯщий
вертеть —> вертИт, вертЯщий, повертИшь ненавидеть —> ненавидИт, ненавидЯщий смотреть —> смотрИт, смотрЯщий, присмотрИшь

ИЗБЫТОЧНЫЕ ГЛАГОЛЫ (имеют параллельные формы в зависимости от значения):


двигать (находиться в движении):

я движу
ты движешь он движет мы движем вы движете они движут

причастие: движУщий двигать (отправляться): я двигаю
ты двигаешь он двигает

мы двигаем вы двигаете они двигают


отглагольное прилагательное: движИмый




брызгать (обдавать брызгами):

я брызгаю
ты брызгаешь он брызгает мы брызгаем вы брызгаете они брызгают

причастие: брызгаЮщий

брызгать (разбрасывать капли; ярко проявляться):

я брызжу
ты брызжешь он брызжет мы брызжем вы брызжете они брызжут

причастие: брызжУщий


СОМНИТЕЛЬНЫЕ ГЛАГОЛЫ:

выздоровЕть —> выздоровеЕшь, выздоровеЮт и т.д. опостылеть —> опостылеЕшь, опостылеЮт опротиветь —> опротивеЕшь, опротивеЮт

ПОЛЕ ДЛЯ ОШИБОК:


движИмый недвижИмый немыслИмый приемлЕмый неотъемлЕмый выспИшься вытерпИшь выберЕшь вытрЕшь (пыль) (он) выживЕт клеИшь пересилИшь (они) колышУтся (коты) мурлычУт (они) бормочУт

(они) ропщУт (на судьбу) (звёзды) блещУт
(они) борЮтся
(они) маЮтся (от жары) колеблЕшься
(он) колЕт (он) брызжЕт (он) жаждЕт
(ветер) растреплЕт (волосы) выгулЯнная (собака)
разменЯнная (монета) рассеЯнный (человек) припаЯнный (к чайнику носик)

затерЯнный (в лесу) скачАнный (файл) смешАнный (лес) всклокочЕнный жалЯщие (пчёлы) брезжИть, НО! брезжУщий машУщий (флагом)
движУщаяся (колонна) грохочУщие (волны) кажУщийся (интересным) лелеЮщая (малыша) кочуЮщие (стада) тащАщаяся (повозка)

маячАщий (вдали леса)
перечАщий (родителям)

тешАщий (себя надеждой) ворочАвшийся


ПРИЧАСТИЯ ДЛЯ МОНСТРОВ:



развешАнная во дворе одежда (развешАть)
· развешЕнные продукты (развесИть)

выкачАнная из бака вода (выкачАть) – выкачЕнный из гаража велосипед (выкатИть)

замешАнные в авантюре (замешАть) – замешЕнное тесто (замесИть)

обвешАнные лентами (обвешАть) – обвешЕнные продавцом (обвесИть)

расстрелЯнные солдаты (расстрелЯть)
· подстрелЕнные охотниками (подстрелИть)

пристрелЯнное ружье (пристрелЯть) – пристрелЕнный заяц (пристрелИть)
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Без НЕ не употребляется:


НЕобходимость НЕдостаток (качество) НЕвзгода
НЕнависть НЕверие НЕвежда НЕвежа НЕпрерывно НЕвольно НЕизбежно НЕлепо НЕдоумевающе НИпочём НЕразрывный НЕприметный

НЕскончаемый НЕзабываемый НЕотъемлемый НЕнавидящий НЕподдельный НЕпробудный НЕбрежный НЕвзрачный НЕприязненный
НЕисправно (кр. прил., от
«НЕисправный») НЕгодовать НЕсдобровать НЕвзвидеть (света) НЕвзлюбить
НЕздоровится (НО: НЕ поздоровится)

Предлоги VS деепричастия


НЕсмотря на (= вопреки) непогоду, мы поехали в деревню. НЕ смотря на него и НЕ глядя мне в глаза, Серёга вышел.

НЕвзирая на (= вопреки) неудачи.
НЕ взирая ни на кого, он прошел вперед и сел на свое место.

Приставка НЕДО- («неполноценность»)/частица НЕ + приставка ДО


Он НЕДОедал из-за бедности. Ребёнок НЕ доедал суп за обедом.

НЕДОглядел за малышом (НЕДОсмотрел).
НЕ досмотрел фильм и вышел из зала.



Ему НЕДОставало любви. Существо НЕ доставало до потолка.

НЕДОумевать

НЕДОоценивать	НЕДОсыпать (мало спать) НЕДОлюбливать

Всякая дьявольская жесть (хватит ошибаться):


НЕ покладая рук (фразеол.) Никем НЕпобедимая армия
Ни при каких условиях НЕповторимый эксперимент
Ни для кого НЕпостижимая истина НЕ спеша

Сегодня мне НЕ спится НЕ был
НЕ раз


Краткие прилагательные (всегда раздельно, исключения):


НЕ готов к переезду НЕ намерен уступать НЕ обязан говорить НЕ должен молчать

НЕ рад встрече
НЕ склонен беседовать
НЕ расположен к собеседнику


Наречия в сочетаниях отыменного происхождения:


НЕ в зачёт НЕ в меру НЕ в пример НЕ к добру НЕ к спеху

НЕ по вкусу НЕ под силу НЕ по нутру НЕ с руки


Категория состояния:



НЕдосуг НЕохота

НЕ надо НЕ жаль

Степени сравнения (раздельно):



НЕ более НЕ менее

НЕ лучше НЕ хуже

Слова, которые чаще пишутся раздельно:


НЕ способен НЕ согласен

НЕ нужен НЕ прав
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Всегда пишутся раздельно (предлоги):


В течение
В продолжение В заключение В завершение В отличие от

В связи с В силу За счёт
За неимением На протяжении

В целях В виде
Иметь в виду (фразеол.)


Предлог VS существительное:


Вследствие (= из-за) болезни. В следствие вмешался адвокат.

Ввиду (= из-за) болезни.
Разбил лагерь в виду моря (так, что видно море).

Насчёт (= о) зарплаты. Положить на счёт в банке.

Он шёл мне навстречу (= к). На встречу он не пришёл.

Эта геометрическая фигура наподобие (= вроде) конуса.
Обратить внимание на подобие треугольников.


Союзы VS другие части речи:


1. Зато = но
2. Спрятался за то дерево (ук. мест.)

1. Тоже = к тому же
2. То же самое
3. Одно и то же

1. Также = к тому же
2. Так же, как и
3. Всё так же
4. Точно так же

1. Причём = к тому же
2. При чём здесь Серёга?
1. 
Притом = к тому же
2. При том заведении (ук. мест.)

1. Потому (следствие)
2. По тому выражению лица мы поняли

1. Поэтому (следствие)
2. По этому выражению лица мы поняли

1. Настолько (степень)
2. На столько частей мы не сможем красиво разрезать торт.

1. Насколько (степень)
2. На сколько частей разделим яблоко?

1. Затем = потом
2. Затем, чтобы (зачем?)
3. За тем деревом

1. Чтобы (цель)
2. Что бы такого почитать?

1. Итак, (это союз в начале предложения)
2. 
И так это было неожиданно, что он вскрикнул.

1. У меня заболел живот, оттого (= потому) я молчу.
2. От того, что было в этой комнате, веяло стариной.

1. Отчего (= почему) ты печален?
2. От чего ты отказался: от денег, от славы?


Ужасные наречия (слитно):


Впустую Вкрутую Вручную Вхолостую Втроём Вдвое Втрое Всемером Вдогонку Вслух Вправе

Вполне Вполоборота Вполголоса Зачастую Кряду Напропалую Наотрез Насквозь Напрочь Надвое Назло

Наутро Подчас Поневоле Поодиночке Подолгу Потихоньку Понемногу Сбоку Чересчур


Ужасные наречия (раздельно):


В диковинку В насмешку В одиночку В открытую В потёмках В рассрочку В сердцах До завтра

До смерти До упаду За границу
За границей Под утро
На миг (НО: вмиг) На боковую
На мировую

На попятную По двое
По трое По одному Под силу
Под мышкой

Сплошная путаница:


За границей (где?) За границу (куда?)
Он мечтал о загранице (о чём?)

Он держал документы под мышкой (где?)
Подмышка (что?)
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-НН-


МедлеННый ПутешествеННик (суффикс ЕННИК) ПоддаННые ПодокоННик (суффикс НИК)
ПричиННо-следствеНН ый
ПривержеННость (от глагола сов.вида) СвойствеННа (от свойствеННый) НастроеННость (от глагола сов.вида) УхожеННый (от глагола сов.вида)

ПламеННо (от пламеННый, слова на
-МЯ - с суффиксом ЕНН)
НизмеННость (от низмеННый, суффикс МЕНН)
ГостиННый разговор (НО: гостиНый ряд/двор, т.к. образовано от
«гость») НеобыкновеННо (от слова
«обыкновение», суффикс странный) НедюжиННый (от дюжиНа)

ВдохновеННый ДлиННый ИстиННый (от
«истина») ПодлиННый (от
«длинный») НамаслеННый (от намаслить) МошеННик СвящеННик СтариННый ПустыННый ВоспитаННик ИзбраННик МариноваННый СвежезаморожеНН ый


-Н-


ТружеНик ГостиНая ГостиНица ФиНский ИстиНа ПоистиНе СеребряНый
ВетряНая (мельница, оспа)

СтудёНый ТкаНый РяжеНый
МасляНое (пятно) МаслеНый (блин) СтираНое-перестираНое РанеНый (боец),
НО: ранеННый в ногу боец

КонтужеНый (командир), НО: контужеННый в голову боец КрещёНый младенец, НО: только что крещёННый младенец


Ищем синий цвет (Н - без зависимого слова, НН - с зависимым)

ЗолочёНый
Украшения, золочёННые лучшими мастерами

МаслеНый (от маслить) блин МаслеННый специальной кисточкой


КрашеНый (от красить)
Забор, крашеННый в синий цвет

НекошеНый
Луг, не кошеННый в течение сезона

ВязаНый
Свитер, вязаННый бабушкой

КвашеНая (капуста)
Капуста, квашеННая моей тётей

КопчёНая (колбаса) Курица, копчёННая на огне

ВарёНый
Лук, вареННый при высокой температуре

ЖареНый картофель с грибами Картофель, жареННый с грибами

ТушёНый
Овощи, тушёННые в утятнице


Глупые словечки:


МаслеНица ПридаНое ЕдиНый ПряНый РумяНый БагряНый СвиНой БараНий ФазаНий

ВороНий КабаНий ОлеНий ЮНый
ПлатяНой (шкаф) ТорфяНое (болото) СоляНые (копи) СоляНой (столб) ВареНик

КопчёНости МорожеНое ВетреНо (от
«ветреНый») ПутаНо (от
«путаНый») БеспридаННица ЮННат


Исключения для продвинутых товарищей:


КоваНый ЖеваНый
СмышлёНый (ребёнок) НазваНый	(брат),	НО: назваННая буква

ПосажёНый (отец), НО: посажеННые деревья БешеНый (взгляд) КончеНый (человек) ВерчеНый (парень) ПисаНая (красавица)

ПрощёНое (воскресенье) НевидаННый НеслыхаННый НеждаННый НегадаННый

НечаяННый ОтчаяННый ЖелаННый ЖемаННый ДелаННый ДолгождаННый ШтукатуреННый

СвящеННый ДоморощеННый СмотреННый НеожидаННый ИзнемождёННый НапыщеННый ОбещаННый

СчитаННый СлушаННый СлышаННый ОкаяННый ДаННый ЧваННый ЧекаННый


Исключения для малышей-бездельников:


ДеревяННый СтекляННый

ОловяННый
ВетреНый (НО: БезветреННый)

Пары для гениев:


Юлия Карпова умна  и воспитаННа (кр. прил.). – Девочка воспитаНа с любовью (кр. прич.).

Сюжеты Агаты Кристи интересны и запутаННы (кр. прил.). – Нитки запутаНы котом (кр. прич.).

Серёга и Лёха любопытны и избаловаННы (кр. прил.). – Собака по кличке Купер избаловаНа хозяйкой (кр. прич.).
